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И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е  С О О Б Щ Е Н И Е
о Пленуме Цент ральною  Комит ет а  

Коммунистической партии Советскою Союза
22  мая ІѲѲѲ года состоялся Пленум Центрального Комитета КПСС. Пленум 

рассмотрел вопросы, связанные с проведением Съезда народных депутатов СССР.
С докладом по этим вопросам выступил Генеральный секретарь ЦК КПСС 

М. С. Горбачев.
На Пленуме выступили: Г . П. Богомяков — первый секретарь Тюменского об

кома КПСС, Ю. А. Манаенков — первый секретарь Липецкого обкома КПСС, Я . П. 
Погребняк — первый секретарь Львовского обкома Компартии Украины, А. С. Дза
сохов — первый секретарь Северо-Осетинского обкома КПСС, Б . Н. Ельцин — пер
вый заместитель председателя Государственного строительного комитета СССР — 
министр СССР, А. А. Логунов — вице-президент Академии наук СССР, ректор Мос
ковского государственного университета имени М. В . Ломоносова, А .-Р. X . Вези- 
ров— первый секретарь ЦК Компартии Азербайджана, В . И. Потапов — первый секре
тарь Иркутского обкома КПСС, К. Махкамов — первый секретарь ЦК Компартии 
Таджикистана, В . И. Мироненко — первый секретарь ЦК ВЛКСМ, В . В . Карпов — 
первый секретарь правления Союза писателей СССР, Р . Н. Ншпаноз — первый се
кретарь ЦК Компартии Узбекистана, И. К.Полозков — первый секретарь Краснодар
ского крайкома КПСС, Г . В . Колонн — первый секретарь ЦК Компартии Казахста
на, 'А .-М . К. Бразаускас — первый секретарь ЦК Компартии Литвы, А. Г . Баси
стов — генеральный конструктор Научно-исследовательского института радиоприборо
строения Министерства радиопромышленности СССР, В . М. Фалин — заведующий 
Международным отделом ЦК КПСС, А. А. Малофеев — первый секретарь Минского 
обкома Компартии Белоруссии, Л. М. Замятин — Чрезвычайный и Полномочный По
сол СССР в Великобритании, Ю. Г . Самсонов — первый секретарь Ульяновского 
обкома КПСС, Е. Д . Похнтайло — первый секретарь Омского обкома КПСС, С. Г.

Арутюнян — первый секретарь ЦК Компартии Армении, Н. А. Назарбаев — Пред
седатель Совета Министров Казахской ССР, В. А. Масол — Председатель Совета 
Министров Украинской ССР, А. П. Думачев — член Комитета партийного контроля 
при ЦК КПСС, Ю. Н. Прокопьев — первый секретарь Якутского обкома КПСС, 
Н. И. Рыжков — Председатель Совета Министров СССР, В . А . Коптюг — вице-пре
зидент Академии наук СССР, председатель Сибирского отделения Академии наук 
СССР, С. В . Колпаков — министр черной металлургии СССР, Е. П. Велихов — вице- 
президент Академии наук СССР, директор Института атомной энергии имени И. В. 
Курчатова, В . С. Черномырдин — министр газовой промышленности СССР , М. И. 
ІЦадов — министр угольной промышленности СССР, Ю. А. Израэль — председа
тель Государственного комитета СССР по гидрометеорологии, В. Г. Бойко — совет
ник по экономическим вопросам Посольства СССР в Социалистической Республике 
Румынии.

Пленум рекомендовал для избрания Председателем Верховного Совета СССР 
Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева.

Пленум принял по обсуждавшимся вопросам соответствующие постановления.
В  заключение на Пленуме выступил Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. 

Горбачев.
На Пленуме было оглашено заявление члена Политбюро, секретаря ЦК КПСС 

Е. К. Лигачева. (Заявление публикуется в  печати). Пленум принял к сведению, что 
Прокуратурой СССР ведется рассмотрение вопросов, поставленных в заявлении Е. К. 
Лигачева, о результатах которого будет доложено.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.

Отары поднимаются в горы
Завершилась окотиая кампания, а следом за ней м зимов

ка отар, но чабанам не до отдыха. Сейчас перед ними стоит 
не менее ответственная задача —  перегнать овец на летние 
пастбища.

Нескон н а е м ы м  потоком 
движутся отеры к высокогор
ным лугам. Короткая останов
ка для отдыха — и снова в 
пуг>*. На одном иэ привалов 
мы встретились с бригадиром 
Земо -  Алванского овцевод
ческого совхоза Ахметского 
района Виктором Беладидэе.

Трудно даже подсчитать, 
сколько верст прошагал он со 
своей отарой а дождь и в снег, 
в жару и а холод. Тяжел и 
поэтому вдвойне поч е т е н  
труд чабана. Много опасно
стей подстерегают его на 
горных тропах: оползни и
камнепады, лавины м дикие 
звери. Но, видимо, не из роб
кого десятка бригадир, чтобы 
пугаться и отступать перед 
трудностями. Небольшой кол
лектив, который он возглав
ляет, один из лучших в хо
зяйстве. Из года в год здесь 
добиваются весомых резуль
татов. А не так уж и давно в 
жизни бригады произошло 
важное событие —  коллектив 
перешел на подряд.

— Чабаны и раньше рабо
тали не покладая рук, на со
весть, — заметил директор

совхоза Амиран Киэилашаи- 
ли, — но заинтересованность 
людей в конечном результате 
оказалась тем скрытым ре

зер во м , который воодушевил 
'-бригаду, зажег ее. Та*> ■ 

прошлую зимовку, работая не 
подряде, овцеводы от каждых 
100 овцематок получили и 
полностью (сохранили 112 
ягнят. В среднем вес каждой 
овцы тогда доставил 32 кило
грамма, в то время как ' в 
других бригадах этот показа
тель равнялся 23 килограм-

К сказанному добавим, что 
бригада принесла совхозу 
чистой прибыли в размере 
32 тысяч рублей. Солидные 
денежные доходы получили и 
сами чабаны. Успех этот ок
рылил людей, работа стала 
ещ е напряженней, проду
манней, и как результат — 
новые достижения, и это не
смотря на то, что ситуация 
во время нынешней зимовки 
сложилась экстремальная.

Овцеводы совхоза тради
ционно проводят зимовку 
отар в Самухи, в Ширакской 
степи, а она, как известно, 
подверглась жестокой засу

хе. Трава здесь практически 
не взошла.

— Все шло своим чере
дом, — говорит Виктор Бе- 
ладидзе, — и мы не подо
зревали, что природа готовит 
нам неприятный сюрприз. 
Семухская земля и так всегда 
сухая, не балует травами, а 
тут вдобавок небывалая за
суха. Сколько лет я водил 
отары, но такого не помню. 
С осени не было дождей. 
Травяной покров на лугах 
полностью погиб, негде было 
пасти животных. Все это до- 
стаяило нам много хлопот.

Очень нелегко далась бри
гада нынешняя зимовка. О д
нако благодаря сметке, опе
ративному решв н и ю всех 
проблем, в частности, было 
своевременно сделано глав
ное: завезли на фермы кор
ма, удалось с честью выйти 
иэ создавшегося положения.

Засуха не смогла победить 
старания людей. Бригада ус
пешно справилась с заданием, 
получив от 100 овцематок 
107 ягнят.

Сейчас Беладидзв ведет 
утомленную нелегкой зимов
кой отару на альпийские лу
га, в горы, ведет, «-тобы 
осенью вновь вернуться в 
степь.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ. 
(Корр. «Зари Востока»).

С в о й  в и н о г р а д н и к
имеет молодая трактористка иэ колхоза села Чандари Гурджаанского района Л ела 
Габошвили. Вот ужа пять пет трудится она в хозяйства, завоевав на своем тракторе 
приз имени Паши Ангелиной.

А теперь Лела взяла в аренду полтора гектара виноградника, обязавшись полу
чить с наго 12 тонн ягод —  на четыре тонны больше план А

На с н и м к а :  молодой арендатор иэ села Чандари Лела Габошвили.

Фото Э. Егиноаа. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

В ЦК Компартии Грузии
В Центральном Комитета Компартии Грузии рассмотре

ны конкретные вопросы в саязн с подготовкой к 26 мая-—  
Дню восстановления грузинской государственности.

Было отмечено, что от
ношение к  этому факту, го
сударственным и политико- 
экономическим структурам 
демократической республики, 
ее целям и задачам не мо
жет быть одинаковым, одно
значным. Однако это вовсе 
не означает, что следует иг
норировать этот историчес
кий факт, отрицать его су
ществование. Безусло в н о. 
это был первый опыт созда
ния независимого социал- 
демократического государст
ва. 2 6  мая 1918  года На
циональный совет Грузии 
объявил независимость Гру
зии и этим актом восстано
вил Грузинское государство, 
грузинскую государствен
ность.

Эта дата отмечалась и е 
первые годы Советской вла
сти. К сожалению, эта тра
диция после смерти В. И. 
Ленина была предана заб
вению. В последующие же 
годы обстановка кардиналь
но изменилась. Вообще од
носторонним было отноше
ние ко многим основопола
гающим вопросам новой и 
новейшей истории Грузии, 
просто игнорировалось по
литическое и общественное, 
и. что самое главное, на
циональное значение восста
новления грузинской госу
дарственности.

Именно односторон н и й 
подход к этой исторической 
акции определил то, что 
восстановление государст
венности Грузии, ее незави
симости не рассматривалось 
как прямой результат ле

нинского принципа самооп
ределения народов, его тор
жество. Замалчиванием 26 
мая фактически игнориро
вался принцип преемствен
ности, усвоения националь
ных и народных интересов 
Советской властью.

По сегодняшний день ос
тается «белым пятном» ис
тория Грузинской демо • 
кратической республ и к  и. 
Наша наука обязана вос
полнить это «белое пятно». 
Необходимо конкретно-исто
рическое, объективное, бес
пристрастное 'исследование, 
глубокое изучение дел, вы
явление и изучение новых 
архивных документов. На
до отучиться от схематично
го, шаблонного подхода к 
историческим процессам по 
предвзятым схемам и пред
ставлениям. Все заключения, 
все оценки должны исходить 
из самих исторических про
цессов. сущности историче
ских событий, конкретных 
материалов, их научного 
анализа.

Исторические даты — 
выражение уважения к ис
торическим событиям. Та
кие даты встречаются на 
историческом пути всех на
родов, в том числе абхаз
ского, осетинского. Каждая 
такая дата требует глубоко
го уважения, основательно
го публичного научного изу
чения и анализа.

Празднование Дня восста
новления грузинской госу
дарственности, безусловно, 
будет хорошим импульсом

для достижения подлинного 
суверенитета республики.

Расширение суверенитета 
республики поставит наш 
народ, общественность, Ком
мунистическую партию Гру
зии, каждую партийную ор
ганизацию, каждый трудо
вой коллектив перед исклю
чительно сложными и мно
гогранными задачами.

Политическая, экономи
ческая, культурная незави
симость республики оста
нется лишь фикцией, если 
она не будет основываться 
на прочном фундаменте — 
высокоразвитой, высокоэф
фективной, высокоорганизо
ванной экономической базе. 
А для создания такой эко
номики уже сегодня долж
ны рука об руку трудиться 
все — рабочие и колхозни
ки, молодежь и представи
тели интеллигенции, пар
тийные и советские работ
ники, активисты общее гвен- 
іных движений. Для этого 
хорошую исходную плат
форму создает проект Об
щих принципов перестройка 
руководства экономикой и 
социальной сферой в союз
ных республиках на основе 
расширения их суверенных 
прав, .самоуправления и са- 
мофинансиро.к. ія. од-брен
ный X IX  Всесоюзной пар
тийной конференцией и опу
бликованный для всенарод
ного обсуждения.

Для того чтобы отметить 
2 6  мая, широко будут ис
пользованы наши средства 
массовой информации, в пе
чати, по телевидению и ра
дио будут опубликованы и 
переданы материалы, посвя
щенные осмыслению исто

рических аспектов этого со
бытия, состоятся «круглые 
столы», дискуссии с уча
стием видных ученых, пред
ставителей общественности.

В связи с Днем восстано
вления грузинской государ
ственности в Тбилисском го
сударственном университете 
имени Иванэ Джавахишви- 
ли состоится заседание, а в 
Академии наук республики 
и Институте истории пар
тии — научные сессии. В 
Тбилиси и по всей республи
ке состоятся мероприятия, 
связанные с  этой датой.

Все то, что связано с 
опытом организации госу
дарственности, традициями, 
историей, бытом нашего на
рода, следует поставить на 
службу современности, пе
редать нашим грядущим по 
колениям незапятнанным. И 
в этом должна быть выра
жена истинная сущность пе
рестройки, социалистическо
го. плюрализма. Широко 

должна быть использована 
соответствующая символика 
основных этапов грузинской 
национальной государствен
ности: историко-националь
ные флаги, гербы, одежда, 
музыка. Принято решение 
создать авторитетную ко
миссию. которая соберет вег 
соображения, связанные с 
национальной символикой, и 
разработает научно-обосно
ванные конкретные предло
жения.

26  мая — День восста
новления грузинской госу

дарственности — ш и р о к о  
должен отмечаться во всех 
Городах и районах респуб
лики как особое явление в 
жизни грузинского народа.

УСКОРЕНИЕ —  РИТМ РАБОЧИХ БУДНЕЙ

Шаг вперед
Этого дня рабочие фа

нерного цеха Самтред- 
ского деревообрабатыва
ющего завода ждали дав
но.

Все 70 человек единогласно 
решили перейти на новую 
форму организации труда — 
работать , на коллективном 
подряде.

— Начали с самого необхо
димого, — рассказывает на
чальник цеха Онисиме Миги- 
неишвили, —  подвели, можно 
сказать, научную базу под 
наше начинание. Скорректи
ровали технологический цикл, 
внутрисменную организацию 
труда, установили строгий 
контроль за качеством про
дукции, приняли решительные 
меры для укрепления трудо
вой и производст в е н н о й  
дисциплины. Самое глав
ное, что люди поверили в се
бя, поняли, как можно и нуж
но лучше работать. И это ра 
дует более всего ...

Немного кривит душой на
чальник цеха —  не может не

Б Политбюро
ЦК КПСС

радовать рабочих и то, что 
план четырех месяцев по 
выпуску продукции и реали
зации ее  выполнен, что наме
чено в ближайший период 
резко улучшить свою хозяйст
венную деятельность.

— Производительность тру
да — единственная гарантия 
того, — сказал п е р е д о в о й  
рабочий Вахтанг Папава, — 
что все намеченное мы смо
жем выполнить. Думаю, без 
коллективного подряда, без 
внутрихозяйственного расче
та настоящего хозрасчета 
не добиться. Мы, например, 
с начала года выпустили фа
нерного шпона — основной 
продукции цеха — на один 
с лишним миллион рублей. 
Могли ли мы раньше так? Не 
думаю. А сегодня работа 
спустя рукава н е получится. 
Время не то. И главное, мы 
будем добиваться абсолют
ной самостоятельности и пол
ной самоокупаемости. Это 
возможно...

Нугзар КИНКЛАДЗЕ.
(Корр. «Зари Восток*»).

Политбюро ЦК КПСС на 
заседании 20 мая рассмотрело 
вопросы, связанные с проведе
нием предстоящего Пленума 
ЦК КПСС, который состоится 
22 мая с. г.

Политбюро ЦК КПСС одоб
рило итоги официального ви
зита Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Сове
та СССР М. С. Горбачева в 
Китайскую Народную Рес
публику, состоявшихся там пе
реговоров и бесед с китайски
ми руководителями, встреч с 
представителями общественно
сти и трудящихся Китая.

Было с глубоким удовлетво
рением отмечено, что совет
ско-китайская встреча на выс
шем уровне имеет рубежное 
значение. Она подводит черту 
под прошлым, открывает но
вый этап в совегско-китайских 
отношениях. Встреча руководи
телей СССР и КНР ознамено
вала собой нормализацию меж
государственных отношений, 
восстановление связей между 
КПСС и КПК.

Важным итогом встречи 
явилось • согласование новых 
основ межгосударственных и 
межпартийных отношений, от
ражающих готовность сторон 
уважать суверенитет, независи
мость и самостоятельность 
друг друга, учитывать инте
ресы и всемерно развивать со
трудничество двух стран как 
равных партнеров и добрых 
соседей. Достигнуто единое по
нимание, что нормализация со
ветско-китайских отношений 
не направлена против третьих 
стран и никоим образом не на
носит урона связям и сотруд
ничеству СССР и КНР с дру
гими государствами.

Пребывание М. С. Горбаче
ва в КНР продемонстрирова
ло, что, несмотря на десяти
летия отчужденности, народы 
двух стран сохранили тради
ционные чувства дружбы, сим
патии и глубокого уважения 
друг к другу.

Переговоры в Пекине пока
зали, что на передний план 
во взаимоотношениях двух 
стран выходят задачи сущест
венного наращивания торгово- 
экономических, научно-техни
ческих и иных связей, вне
дрения эффективных форм со
трудничества, которые подска
зывает сама жизнь. Неисчер
паемые возможности таят в 
себе и обмены между совет
ским и китайским народами в 
духовной сфере.

Политбюро ЦК КПСС счи
тает необходимым, чтобы со
ответствующие советские ве
домства и организации рас
сматривали реализацию до
стигнутых на встрече догово
ренностей в качестве важного 
направления своей деятельно
сти.

Отмечено большое значение 
согласия обеих сторон принять 
меры к сокращению вооружен
ных сил в районе советско-ки
тайской границы до минималь
ного уровня, справедливо и ра
ционально решить пограничные 
вопросы между Советским 
Союзом и Китаем одновремен
но на восточной и западной 
частях границы.

Выражена уверенность, что 
советско-китайская нормали
зация окажет благотворное 
влияние не только на отноше
ния между СССР и КНР, но и 
на обстановку в азиатско-тихо
океанском регионе и мире в 
в целом, что она органично 
вписывается в нынешние тен
денции мирового развития и 
будет способствовать перехо
ду на международной арене от 
противостояния к взаимодей
ствию государств, укрепле

нию доверия и сотрудничест
ва.

На заседании были рассмот
рены итоги беседы М. С. Гор
бачева и переговоров Э. А. 
Шеварднадзе с государствен
ным секретарем США Дж. 
Бейкером. Обстоятельный об
мен мнениями по всему ком
плексу советско-американ
ских отношений и актуальным 
международным проблемам по
зволяет активизировать про
цесс переговоров по разоруже
нию, обеспечению стабильно
сти и безопасности в мире.

Принципиальную важность 
имеют выдвинутые в ходе бе
седы крупные советские ини
циативы в ключевой сфере 
современных международных 
отношений — ограничения и 
сокращения вооружений. Было 
особо отмечено значение кон
кретных предложений, которые 
Советский Союз внес на вен
ских переговорах по сокраще
нию обычных вооруженных сил 
в Европе.

Особую актуальность приоб
ретает проблема тактического 
ядерного оружия, от решения 
которой непосредственно зави
сит военно-стратегическая и 
политическая обстановка не 
только в Европе, но и в мире 
в целом. Объявленное в ходе 
визита госсекретаря США ре
шение советского руководст
ва о сокращении на 500 единиц 
тактического ядерного оружия, 
развернутого на территории 
союзных стран Варшавского 
Договора,— серьезный шаг к 
созданию и упрочению новой 
военро-политической обста
новки на Европейском конти
ненте. Конструктивный подход 
СССР к этому направлению 
диалога с США преследует 
цель добиться решающего про
рыва в придании вооруженным 
силам стран ОВД и НАТО су
губо оборонительных парамет
ров, завершить работу над до
говором о 50-процентном со
кращении стратегических на
ступательных вооружений в 
условиях соблюдения Договора 
по ПРО в том виде, как он был 
подписан в 1972 году.

Проведенное на встрече уг
лубленное обсуждение проб
лемы урегулирования регио
нальных конфликтов показало, 
что, несмотря на сохраняю- 

. щиеся различия в подходах и 
оценках, имеются реальные 
возможности для практическо
го взаимодействия СССР и 
США по нахождению справед
ливых решений политическими 
средствами. Была отмечена 
важность предметного обсуж
дения во время переговоров 
транснациональной проблема
тики, обмена мнениями по раз
личным аспектам советско- 
американских отношений, до
стигнутых пониманий о после
дующих шагах в развитии ре
зультативного политического 
диалога между СССР и США 
на всех уровнях.

Заслушано сообщение об 
итогах рабочего визита Э. А.

. Шеварднадзе в Федеративную 
Республику Германии, его бе
сед с федеральным канцлером 
Г. Колем и с министром иност
ранных дел Г.-Д. Геншером, в 
ходе которых главное внима
ние было уделено вопросам 
подготовки предстоящего офи
циального визита М. С. Горба
чева в Ф РГ. Выражена уверен
ность, что советско-западно
германская встреча на высшем 
уровне будет наполнена весо
мым содержанием, позволит 
закрепить позитивные тенден
ции в отношениях между обеи
ми странами. Такое развитие 
отношений между СССР и 
Ф Р Г явилось бы существен
ным вкладом в строительство 
новой Европы мира и сотруд- 

■іничества.

В Центральный Комитет КПСС
12 мая 1989 года по теле

видению следователь Проку
ратуры СССР Иванов Н. В. 
заявил, что в уголовном де
ле о взяточничестве «замель
кали новые члены Политбю
ро». При этом была названа 
моя фамилия. Данное заяв
ление считаю провокацией, 
злым вымыслом. Оно броса
ет на меня как гражданина, 
члена ЦК КПСС тень подо
зрения в тяжком преступле
нии.

Естественно, возникает во
прос, в каких целях это сде
лано. С моей точки зрения, 
это сказано для дискредита
ции нынешнего руководства 
партии и в целях политиче
ской карьеры. А также для 
того, чтобы уйти от ответст
венности за серьезные обви
нения, предъявленные Ива
нову Н. В. в многочисленных 
письмах граждан при ведении 
следственных дел.

Думаю, согласитесь, тако
го рода клеветнические обви
нения затрагивают не только 
мою честь и порядочность, 
но и честь и авторитет По
литбюро ЦК КПСС.

Помимо того, хотел бы об
ратить внимание на следую
щее. Некоторые средства 
массовой информации предо
ставили отдельным следова
телям прокуратуры и дру
гим авторам публикаций іни

рокие возможности для шель
мования людей, обвиняя их 
еще до суда в преступлени
ях, тем самым ввели в за
блуждение миллионы граж
дан, восстанавливая общест
венное мнение рротиз тех. 
кто не находился даже под 
следствием.

Как видно, эти методы взя
ты из 37-го года.

Просил бы Политбюро ЦК 
КПСС рассмотреть эти фак
ты.

Хотелось бы. подчеркнуть 
и другое. Партия и впредь 
должна развивать демокра
тию и ѵгласность, критику, 
включать трудящихся в ре
альное управление общест
вом и, опираясь на законы, 
общественн о с т ь ,  трудовые 
коллективы, искоренять бю
рократизм, злоупотребления, 
взяточничес т в о. укреплять 
дисциплину и правопорядок. 
Словом, делать все необхо
димое, чтобы каждый совет
ский человек трудился и жил 
свободно.

Представляет также опре
деленную опасность усилива
ющийся политический карье
ризм. Убежден, что с ним 
надо решительно бороться.

С уважением

?1 мая 1989 г.
Е. ЛИГАЧЕВ

К З Н А М Е Н А Т Е Л Ь Н О Й  Д А Т Е
ТБИЛИСИ, 21. (Спец. корр. «Правды»), Как к большому 

празднику готовится Грузия к проведению Дня восстановле
ния ее государственности —  26 мая.

В этот день а 1918 году 
свершилось значительное со 
бытие, ставшее результатом 
мощного всплеска националь
но-освободительного и рево
люционного движения в Гру

зии и России в конце XIX и 
начале XX веков. Таким об
разом грузинский народ ос
вободился от политического 
и социального гнета.

Восстановление этой исто
рической даты стало возмож
ным лишь в условиях пере
стройки, гласности, нового 
мышления, критического осо
знания и восприятия прошло
го, установления исторической 
правды, справедливости.

8 эти дни печать, телеви

дение и радио посвящают 
предстоящей дате материалы, 
проводятся научные сессии, 
«круглые столы», диспуты 
ученых-историков, празднич
ные концерты.

о. лосото.
(«Правде», 22 м«я)



«ЗДОРОВЬЕ»
ВОДОЕМОВ
•  Батуми завершил рабо

ту совместный пленум сек
ции по водной токсиколо
гии Академии наук СССР и 
научно-технического совета 
Глаярыбаода Министерства 
рыбного хозяйства СССР.

Ведущие специалисты стра
ны а течение четырех дней об
суждали вопросы, связанные 
с изучением, контролем й пре
дотвращением з а г рязнения 
водоемов.

Председатель секции по 
водной токсикологии АН СССР 
профессор Станислав Патин а 
интервью к о р р е  спонденту 
ГРУЗИНФОРМа сообщил:

— В рамках Госкомприроды 
СССР формируется комплекс
ная научно-техническая про
грамма «Экология». Г лавная 
задача пленума состояла в 
том, чтобы включить в эту 
программу предложения, свя
занные с  научно-исследова
тельскими работами по вод
ной токсикологии, планировать 
и координировать их. Водная 
токсикология изучает действие 
загрязняющих веществ (токси
кантов) на водны е организмы, 
в также разрабатывает и внед
ряет биологические методы 
контроля и предотвращения 
загрязнения водной среды. 
Кстати, мы вы соко ценим р а
боты ученых Грузии в области 
предотвращения загрязнения 
Черного моря. Можно отме
тить, к примеру, разработан- 
нью ими методы биологиче
ского контроля качества при
родных сточных вод.

Основным о тр авл яю щ и м  
продуктом Черного моря яв
ляется нефть. В результате 
бесхозяйственности, несовер
шенства технологических про
цессов нефтяное загрязнение 
приняло здесь хронический ха
рактер и привело к нарушению 
прибре ж н ы х экосистем и 
уменьшению запасов ценных 
промысловых рыб. Этот про
цесс сказывается на состоянии 
запасов промысловых рыб а 
Черном море. Пленум поддер
жал предложение грузинских 
ученых форсировать разработ
ку экологической программы 
охраны экосистемы Черного 
моря.

УРОЖАЙ
САГУРАМСКИХ

ТЕПЛИЦ

К сбору очередного уро
жая приступили овощеводы
Сагурам с к о г о эксперимен
тального тепличного хозяйст
ва Цвкавшнрк, располагаю
щего семью гектарами пар
ников. В торговую сеть 'сто 
лицы республики ежедневно 
отправляются десятки цент
неров томатов.

В нынешнем сезоне ово
щеводы обещают вырастнтъ 
610 тонн помидоров н огур
цов. —  на десять тонн боль
ше план».

На с н и м к а х :  сбор по
мидоров в сагурамских теп
лицах; на сборе огурцов от
личается Циала Сисаури (на 
переднем плана).

Фото Иосифа
Давиташвили
(Фотохроника 

ГРУЗИНФОРМа 
специально для газеты 

«Зар» востока»).

к а к  мы ра б отаем

ТОЧКА РОСТА
Успешное решение продовольственной проблемы во мно

гом зависит от повышения эффективности использования 
технического потенциала сала. Этот вопрос особенно ак
туален в условиях дальнейшего совершенствовения техниче
ской оснащенности сельскохозяйственного производства.

Руководителям и специа
листам хозяйств предостав
лена широкая возможность 
внедрять более прогрессив
ные формы организации оп
латы труда, а вместе с тем 
совершенствовать внутрихо
зяйственное планирование в 
обсаж иваю щ ей село сфере.

Практика подоказыв а е т, 
что внедрение подряда или 
же аренды в одной бригаде 
н на уровне одной отрасли 
четко не выявит преиму- 

. щества этой формы органи
зации труда, если не будет 
решен вопрос внутрихозяй
ственного планирования в
сфере обслуживания. На под
ряд или аренду следует пе
ревести такие тесно связан
ные с производством отрасли, 
как тракторные бригады, ав
тохозяйства, ремонтные ма
стерские и т. д. До указан
ных подразделений следует 
довести обоснованную рабо
чую программу, рассчитав 
трудоемкость работ и нор
мативное количество рабо
чих. упорядочить учет. Оп
лату труда необходимо стро
ить' по единому графику, а 
материальное стимулирова
ние осущ ествлять с учетом 
оценки результатов хозяйст
венно-расчетной деятельно
сти. Разумеется, повысив от
ветственность производствен
ных формирований за выпол
нение договорных обяза
тельств.

Внедрение прогрессивных 
форм организации труда и 
материального стимулирова
ния, как известно, нельзя ве
сти по одним меркам. Надо 
учитывать своеобразие хозяй
ственных условий, особенно
сти производства, уровень 
технического оснащения и 
т. д. Примечательными в этой 
связи представляются аренд 
нбіе отношения в колхозе 
«Цители Октомбери» села 
Какабети Сагареджойского 
района.

В  этом хозяйстве плодо
творно работают созданные 
недавно ремонтные мастер
ские. В  них трудятся всего 
десять человек, взявшие в 
колхозе в аренду средства 
производства балансовой сто
имостью в 2 1 .9 0 0  рублей 
сроком на пять лет.

Каков же механизм этих 
арендных взаимоотношений? 
Арендаторы осущ ествл я ю т 
ремонт машин и оборудова
ния как в  мастерской, так и 
в полевых условиях. Кроме 
того, подразделение обязано, 
согласно договору, принимать 
на хранение машины и ору
дия в период их консерва 
ции, причем оказывая этой 
технике соответствующее об
служивание.

В обязанности ремонтни
ков входит также получение 
новой техники для колхоза, 
они должны проверять ее. 
предварительно отрегулиро . 
вав

Примечательным предста

вляется и решение вопроса 
обеспечения ремонтной слу
жбы запасными частями. Эта 
работа возложена на инже- 
нера-механизатора ремонтной 
мастерской, и строится она 
по принципу купли-продажи. 
Инженер - механизатор по
купает у  колхоза заявлен
ные запасные части* и дета
ли, сам  же по планово-учет
ным ценам с 15-процентной 
надбавкой «продает» их во
дителям и механизаторам.

С целью обеспечения свое
временного и высококачест
венного проведения ремонт
ных работ из сэкономлен
ных средств в конце года 
арендаторам выдается 70 
процентов накопленной сум
мы в  виде материального 
стимулирования.

Продуман и вопрос повы
шения кассового дохода. В  
тех случаях, когда ремонт
ное оборудование и уста
новки не загружены, арен
даторы могут оказывать ус
луги населению или сторон
ним учреждениям. Действу
ет здесь и такое новшество: 
ремонтная мастерская имеет 
право продавать те запасные 
части и спецодежду, которые 
скапливаются на складах и 
не вдут в дело.

В  хозяйстве и в других 
сферах обслуживания дейст
вуют эти же арендные прин
ципы. По индивидуальной 
аренде работают строители, 
трактористы, водители лег
ковых и грузовых автома
шин. К примеру, со второй 
половины прошлого года 
стал работать автопарк хо
зяйства по этой форме ор
ганизации труда, и спрос на 
их услуги моментально воз
рос. Нет места припискам, 
значительно уменьшил и с  ь 
простои транспорта.

У водителей, работающих 
по индивидуальной аренде, 
открыт личный счет, на кото
рый вносятся стоимость го
рюче-смазочных материалов, 
«купленных» по планово
учетным ценам в колхозе, 
затраты на ремонт, если он 
требовался, амортизационные 
начисления.

Именно исходя из личного 
счета, разница между полу
ченным доходом и расходом 
идет на оплату труда води
телей.

В  арендном подразделении 
автохозяйства 3 3  машины. 
Прежде на выписку путевки 
водителям, выход машин в 
рейс затрачивалось много 
времени. Пришлось подумать 
и над этим вопросом. Сейчас 
путевой лист выдается лишь 
дважды в месяц. К путевке- 
прикрепляется бланк личного 
счета. Ежедневно водитель 
сам подсчитывает, какова его 
выработка и сколько средств 
потрачено на машину.

функции управления арен
дой возложены на совет ав
тохозяйства. Он вправе ре
шать вопросы . организации

труда, определяет вклад во
дителей в общие результа
ты, распоряжается распреде
лением доходов, полученных 
от экономии затрат.

Советом же определяется 
необходимость проведе н я  я 
ремонта транспорта. Скажем, 
проработал водитель без 
капитального ремонта на. ав
томашине шесть лет. Ясно, 
необходимо обновить двига
тель, узлы. В таких случаях 
без каких-либо проволочек 
совет принимает решение о 
ремонте да счет общих 
средств. Иное дело, если во
дители из-за собственной не
радивости способствует из
носу транспорта, допускает 
перерасход лимита горючего 
или же запасных частей. 
Здесь уже совершенно иной 
подход, позиция непримире- 
ния. Перерасходовал? Изволь 
сам покрывать убытки.

Конечно, за один год ра
боты трудно говорить о том. 
удалось или нет дело, вы
сок ли экономический эф
фект. Ясно одно: как всякому 
новшеству и аренде необхо
димы определенные сроки 
для освоения, для отладки. 
И все-таки уже сейчас мож
но отметить достигнутый эко
номический эффект в работе.

В первый же год внедре
ния аренды в  Какабети об
щий пробег машин по сра
внению с прежним снизился 
с 461  тысячи километров до 
315 , себестоимость тонно- 
километра стала на две ко
пейки меньше. И самое гла
вное: если до аренды авто
машин в колхозе практиче
ски «не хватало», то сейчас 
даже оказалось десять «лиш
них».

Одним словом, в  завер
шенном виде какабегская 
модель аренды, по нашему 
мнению, сможет не только 
работать при аналогичных 
условиях в  хозяйствах, но 
и в научно-производственных 
объединениях, агрофирмах и 
т. д. Поскольку она позво
ляет так Перестроить орга
низационную структуру уп
равления агропромышлен
ным производством, что чет
ко разграничиваются госу
дарственные и хозяйствен
ные функции. Предоставля
ется полная хозяйственная 
самостоятельность в реше
нии вопросов планирования, 
установления взаимосвязей 
с партнерами, распоряжения 
хозрасчетными доходами.

Все это, разумеется, спо
собствует возрождению у
каждого труженика чувства 
настоящего хозяина произ
водства, повышает произво
дительность труда, создает
реальные условия для ско
рейшего решения продоволь
ственной проблемы.

Тенгиз КАВТАРАДЗЕ, 
ведущий научный сотруд
ник Института экономики и 
права АН Грузинской ССР, 
кандидат экономических
наук;

Тенгиз КАНДЕЛАКИ, 
научный сотрудник инсти
тута.

Фирма
гарантирует

На головном предпри
ятии Батумского швей
ного производственного 
объединения вот уже 
двадцать пёт работают 
швейные машины изве
стной японской фирмы 
«Джуки».

Машины хорошо заре
комендовали себя. Вот 
почему батумские швей
ники заключили договор 
с японской фирмой о пол
ном техническом пере-

Контакты,
сотрудничество

оборудовании предприя
тия.

На днях в Батуми при
ехала группа специали
стов фирмы. Они привез
ли с собой проекты, чер
тежи и схемы, по которым 
здания цехов должны быть 
подготовлены для монта
жа машин и установок.

По условиям договора 
фирма «Джуки» гаранти
рует завершение техни
ческого переоборудова
ния швейного объедине
ния к 5  декабря . 198Г: 
года.

Роберт ПЕРАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

ТАК СОЗДАЕТСЯ 
ДИСБАЛАНС

«Выполнение приходной чаСти кассового 
плана во втором квартале протекает неудо
влетворительно. Допущено серьезное от
ставание по поступлениям наличных денег 

от торговли, сферы услуг и других источни
ков. Наряду с этим возросли выдачи налич
ных денег нз касс банка, особенно со счетов 
кооперативов... Эмиссионное право в мае

исчерпано, и создались трудности в расче
тах наличными деньгами... Усильте работу по 
правильному регулированию кассовыми ре

сурсами, обеспечив первоочередную выдачу 
наличных денег на заработную плату, пен
сии, пособия и подкрепление учреждений 
Сбербанка».'

Подписанная председа
телем правления Грузин
ского республиканского бан
ка Госбанка СССР Влади
миром Патеишвйли почто- 

грамма такого содержания 
поступила на днях во все уч
реждения банков Грузин
ской ССР. Полгода с не
большим таких тревожных 
сигналов банк не подавал. 
Расчеты наличными деньга
ми обеспечивались без за
держки. Так что же случи
лось? С этим вопросом кор
респондент «Зари Востока» 
Гиви Мчедлишвили обра

тился к первому заместите
лю председателя Грузин
ского республика н е к о г о  

банка Госбанка СССР Киму 
СВАНАДЗЕ.

— Да, действительно, с 
сентября прошлого года по 
сегодняшний день никаких 
задержек с выплатами на
личными а учреждениях 
банков не наблюдалось. Ска
зались позитивные тенден
ции в усилении розничного

— Симп т о м ы  прояви
лись...

— ...В  апреле, точнее, по 
результатам апреля. Доход
ная часть кассового плана 
оказалась выполненной толь
ко на 95  процентов. Недо
дали соответствующие суммы 
предприятия железнодорож
ного, воздушного и местного 
транспорта, бытового обслу
живания населения.

Конечно, на выполнении 
доходной части кассового 
плана в апреле отрицатель
но сказались события, про
исшедшие в Тбилиси, но 
в то же время достигнута 
экономия в расходной его 
части, что в целом положи
тельно сказалось на эмис
сионных результатах.

— В чем же причина ро
ста эмиссиовности бюджета 
республики?

— Одна из основных при
чин роста эмиссии, наруше
ния сбалансированности в

ВНОВЬ О КАССОВОМ ПЛАН

товарооборота и увеличении 
объемов платных ус л у  г, 
оказыиа е м ы х  населению. 
Были достигнуты высокие 
темпы роста поступлений 
от торговой выручки и от 
платных услуг, в том числе 
от транспортных организа
ций, предприятий бытового 
обслуживания, от зрелищных 
мероприятий и других.

Например, в четвертом 
квартале прошлого года 
рост поступлений по всем 
источникам в кассы банков 
достиг приме р н о десяти 
процентов. Эта добрая тен
денция еще более усилилась 
в первом квартале текуще
го года. Рост прступлений за 
январь— апрель в целом со
ставил 11,7 процента. При 
этом в первом квартале 
впервые за последние три 
года приходная часть кассо-. 
8ого плана была перевы
полнена на 102 процента.
> Была достигнута и эко
номия по эмиссионному ре
зультату по сравнению с 
плаиом — на сумму в десят
ки миллионов рублей.

— Значит ли это, что се
годняшняя тревожная ситу
ация явилась полной не
ожиданностью?

— Нет, конечно. При 
всех этих успехах, о кото
рых я выше говорил, тен
денция к ухудшению сба
лансированности между де
нежными доходами и рас
ходами населения, о чем,
кстати, уже не раз говори
лось, в том числе и на стра
ницах «Зари Востока», про
должилась. В  частности, в 
этот же период для удовле
творения потребности на
родного хозяйства в налич
ных деньгах их было выпу
щено в два раза больше, 
чем в соответствующем пе
риоде прошлого года.

А это указывает на то, 
что местные органы власти, 
министерства и ведомства, 
руководители предприятий 
и организаций так и не при
няли долж н ы х мер для 
обеспечения выпуска това
ров народного потребления 
и оказания платных услуг 
населению в размерах, обес
печивающих сбалансирован
ность доходной и расходной 
частей.

доходах и расходах населе
ния — это выдача денег 
кооперативам в крупных 
размерах. Если за четыре 
месяца прошлого года им 
был выдан 21 миллион руб
лей, то за этот же период 
нынешнего года — 167 мил
лионов рублей, т. е. в во
семь раз больше, а поступ
ления от них выросли толь
ко в три с лишним раза.

Дело в том, что развитие 
кооперативной деятельно
сти в республике стало 
осуществляться таким об
разом, что большинство из 
них реализует свою продук
цию и оказывает услуги за 
пределами республики. От
туда к нам поступают день
ги в безналичном порядке, 
а нам приходится выплачи
вать им наличными. Осо
бенно отрицательную роль 
в этом играют торгово-за
купочные кооперативы.

Кроме того, значительное 
количество кооперат и в о в 
продает свою продукцию и 
оказывает услуги преиму
щественно предприятиям и 
организациям опять-таки по 
безналичному расчету, вме
сто того, чтобы оказывать 
их населению за наличные.

Не могу не напомнить, 
что главная цель создания 
кооперативов — вовлечь в 
оборот отложенный спрос 
населения путем продажи 
ему дополнительных това
ров и оказания услуг мест
ным жителям. А что полу
чилось на деле? Несмотря 
на неоднократные требова
ния директивных органов 
республики, исполкомы ме
стных Советов народных де
путатов не управляют эти
ми процессами, пустили де
ло на самотек в ущерб со
стоянию денежного обраще
ния в своих регионах. Вот 
почему им и сейчас предло
жено основательно и в сроч
ном порядке заняться ана
лизом процессов, происхо
дящих в деятельности коо
перативов, всемерно способ
ствуя становлению и разви
тию тех из них, которые за
няты производством товаров 
народного потребления и 
оказанием строительных, ре
монтных, бытовых и других

видов платных услуг для 
нужд местного населения, а 
также кооперативов обще
ственного питания с собст
венной сырьевой базой.

— И где, в каких районах 
эта тенденция прослежи
вается наиболее ярко?

— В Горийском районе, к 
примеру. За январь— апрель 
здесь было выдано со счетов 
кооперативов 7,1 миллиона 

рублей, а поступило налич
ными за счет продажи това
ров массового спроса насе
лению... 59  тысяч рублей. 
Аналогичное положение и в 
городе Гори — выдано 7,1 
миллиона рублей, а поступи
ло 608  тысяч рублей. В Гар- 
дабанском районе выдано 3,1 
миллиона рублей, а посту
пило 447  тысяч рублей. В е
лика эта «вилка» в Зеста- 
фонском, Каспском, Лаго- 
дехском, Махарадзевском, 
Самтредском районах.
• Есть и такие районы, где 

кооперативы вносят от од
ной до десяти тысяч рублей, 
а берут в пределах одно- 
го-полутора миллионов руб
лей. Это — Орджоникидзев- 
ский, Тетрицкаройский и 
ряд других районов.

— Получается, что во 
всем виноваты одни коопе
ративы?

— Конечно, нет, Коопера
тивы — одна из основных 
причин. Но далеко не един
ственная, Опять прибегну к 
статистике. За полтора про
шедших месяца второго квар
тала в кассы банков недо
поступили десятки миллио
нов рублей. В  чем же дело?

Вернусь немного назад. 
Чтобы улучшить сбалан
сированность дохо д о в и 
расходов населения, сокра
тить эмиссию денег и лик
видировать инфляционные 
процессы в кассовом плане 
республики, на второй квар
тал. предусмотрено увеличе
ние поступления торговой 
выручки в ^умме десятко.в 
миллионов рублей без уве
личения плана товарооборо
та. Тем самым перед Мини
стерством торговли Грузин
ской ССР, Цекавшири, ис
полкомами местных Сове
тов народных депутатов по
давл ен а задача принять 
меры для дополнительной 
продажи населению товаров 
в размерах, предусмотрен
ных в расчетах кассового 
плана. А как это сделать, 
если министерства и ведом
ства, производящие товары 
народного потребления, не 
выпустят и не поставят в 
торговую сеть товары, поль
зующиеся спросом на ме
стном рынке?

Но и у торговли есть 
свои резервы. Это — улуч
шение ее организации, бо
лее тесные контакты с коо
перативами, а к т и визация 
децентрализованных заку
пок, маневрирование товар
ными ресурсами между тор
гами и районами, а также 
вовлечение сверхнорматив
ных остатков в  розничный 
товарооборот.

Справятся ли они с воз
ложенными задачами? Долж
ны справиться, ибо невыпол
нение республикой кассо
вого плана приведет к серь
езным затруднениям с на
личными деньгами. ^.Вплоть 
до задержки, выдачи зарпла
ты. А этого допустить нель
зя.

Не контроле «Зар* востока» —  письма грудящихся

Ф А К Т Ы  П О Д Т В Е Р Д И Л И С Ь .  М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
В своем обращении в редак

цию жительница города Тби
лиси В. Абрютина-Табанели 
рассказала о  том, что дом, в 
котором ее семья должна по
лучить кварт и р у ,  строится 
крайне медленными темпами.

В ответ на письмо, пере
адресованное нам газетой, 
сообщаем, отвечает заме
ститель председателя испол
кома Тбилисского городского 
Совета народных депутатов 
А. Джапаридзе, что ввод 
в эксплуат а ц и ю корпуса 
№ 27 во втором микрорайо
не Диди Дигоми предусмот
рен на конец нынешнего го
да. Мы обратились с прось
бой к руководству республи
канского 'объединения «Аг- 
рострой» принять действен
ные 'меры для своевремен
ной сдачи жилого дома в 
эксплуатацию.

О том, что в городе Кобу- 
лети в дефиците шестиколееч- 
ные почтовые конверты, поста
вил редакцию в известность 
чита т а л ь  «Зари Востока» 
И. Славный.

Ф акт отсутствия в прода
же шестикопеечных конвер
тов подтверждается отве

чает газете начальник Кобу- 
летского районного узла свя
зи А. Коридзе. В  прош
лом году нами было получе
но 170 тысяч таких конвер
тов. а в нынешнем — толь
ко 30 тысяч. Для курортно
го города, как Кобулети, это
го количества явно недоста
точно, отсюда и перебои с 
их поступлением в продажу. 
Взамен приходится реализо
вывать то. что есть в нали
чии,—восьми-, десяти- и два
дцатикопеечные с вложенны
ми открытками «С Новым 
годом!», «С 8  Марта!»; «С 
1 Мая!» и т. п. Заявки на 
конверты нами представля
ются в управление ПТУ С 
Аджарии, по мере возможно
сти они удовлетворяются.

В письме жителя Тбилиси 
Ж. Шмаеоняна —  досада на 
то, что поселок ТЭВЗ осте лея 
в стороне от лротанутой новой 
линии метро.

По поводу вопроса устрой
ства выхода со станции мет
ро «Давид Гурамишвили» в 
сторону поселка ТЭВЗ со
общаем, отвечает редак
ции и автору письма заме
ститель председателя Тбил-

горисполкома А. Джапари
дзе, что' институтом «Кав- 
гипротранс» при разработке 
проекта строительства стан
ции метро «Давид Гурами
швили» предусмотрено уст
ройство второго выхода в 
сторону поселка ТЭВЗ с 
посадкой верхнего вестибюля 
в регионе зданий Глданско- 
го райисполкома.

С жалобой на то, что жилцй 
дом по улице Руставели, №  Г, 
в городе Марнеули не отапли
вается, в газету обратилась 
группа жителей дома. <

Жалобы были проверены 
ца месте. В  основном факты, 
изложенные в них, соответ
ствуют д е й с  твительности, 
отвечает председатель ис
полкома Марнеульского го
родского Совета народных 
депутатов Х.-М. И. Хали
лов. Для устранения име
ющихся недостатков соот
ветствующей службой комму
нального отдела разработан 
план мероприятий, выполне
ние которого предусмотрено 
после окончания . отопитель
ного сезона.

ОТ РЕДАКЦИИ: Таким образом, как следует из приве
денных ответов должностных лиц, факты, приведенные в пись
мах читателей газеты, подтвердились. Что же до принятых мер, 
то на данном этапе в большинстве своем они носят промежу
точный, скажем так, характер. Сегодня еще нельзя с уверен
ностью сказать, что жилой корпус № 27 во втором микрорайо
не Диди Дигоми действительно будет сдан строителями в срок. 
Не возьмемся утверждать и того, что исчезнут перебои с по
ставкой в продажу дешевых конвертов в городе Кобулети. Не
ясно и когда будет сооружен второй выход в сторону поселка 
ТЭВЗ. А это значит, что каждый из приведенных случаев жа
лоб трудящихся снять с редакционного контроля пока нельзя. 
Будем ждать окончательных ответов о том. что «меры при
няты» ■ ,

Под острым
углом

Уходят 
от решения

В стабильном трудовом
ритме работает коллектив
Тбилисской чаеразвесочной
фабрики. Прежде, не раз
рассказывая об этом пред.
приятии, мы называли вы
сокие показатели, взятые
рубежи. Не изменяют сво.
ей традиции труженики и
сегодня.

С.начала года здесь сверх 
плана произведено продук. 
цйи уже более чем на 600 1 
тысяч рублей, неуклонно 
растет производительность, 
снижается себестоимость! 
И, казалось бы, эти показа
тели — хороший повод для 
повествования о благополуч
ном предприятии, но на 
фабрике заявили категорич
но: будем говорить о пробле
мах, мешающих работе, тор
мозящих ее. •

— Нерешенных вопросов 
у нас предостаточно. А нач
нем, — говорит Давид Ге
оргадзе, главный инженер 
фабрики, — пожалуй, с са
мого главного. Еще день- 
другой, и фабрика может 
остановиться. Дело в  том, 
что мы .еще работаем на 
сырье прошлогоднего уро
жая, а оно на исходе. В 
нынешнем году из районов 
мы не получили еще ни од
ной тонны чая, а ведь толь
ко за день мы его расфасо
вываем около 90 тонн. В 
связи с этим мне хотелось 
бы через газету обратиться 
к руководителям чаецронз- 
водящих районов республи
ки с убедительной прось
бой ускорить от г р у з к у 
сырья.

Рассказал главный инже
нер и о других проблемах, 
которые бытуют на произ
водстве не первый уже год. 
Взять хотя бы состояние 
технологического оборудо
вания. На сегодняшний день 
оно находится в плачевном 
положении. Из 14 имеющих
ся расфасовочных меіиин 
семь требуют срочной заме
ны. Нет к ним даже запас
ных частей, так как фирма 
«Нагема» из ГД Р , тридцать 
лет назад поставившая в 
Тбилиси оборудование, дав
но уже перепрофилировала 
свою работу и теперь ни 
какого отношения к  чайной 
промышленности не имеет, 
а в стране у нас расфасо
вочные машины не произво
дятся. Правда, была надеж 
да, что машины эти у нас 
будут изготавливаться, по
могут п р е д  приятия обо 
ронной промышленн о с т и ,  
но это— перспектива будуще
го. Более близкий путь — 
приобрести оборудование за 
границей. В  планах разви
тия предприятия, кстати, 
этот пункт записывается 
чуть ли не ежегодно, одна
ко, как говорится, воз и ны
не там. Нужна валюта, а ее 
практически нет.

— Мы, однако, не теряем 
оптимизма, — говорит Да
вид Георгадзе. — Госагро- 
пром республики вскоре 
должен провести в  Тбилиси 
выставку «Чаймаш-89» с 
привлечением разли ч н ы х  
иностранных фирм, и, воз
можно, там мы сможем за
ключить контракт о постав
ке нам необходимого обору
дования.

Если в вопросе с  обору
дованием пока мало что яс
но, в другом, социальном, 
все предельно ясно и все 
из рук вон плохо. Судите 
сами — почти тридцать лет 
фабрика '« е  строила жилья 
для своих работников, и за 
это время очередников ско
пилось очень много.

— Еще два года назад 
решением горисполкома нам 
для строительства жилья 
был выделен участок земли 
в районе Диди Дигоми, — 
говорит председатель проф
кома фабрики Гиви Кавта- 
радзе, — однако строитель
ство дома до сих пор не на
чато. На этом участке на
ходятся дома барачного ти
на. все тому же гориспол
кому никак не удается рас
селить жильцов.

Подобное иначе, как бес
хозяйственностью, не назо 
вешь. И это не единствен
ный ее пример. Три года 
на территории фабрики про
должается сооружение трех- 
этажн о г о  склада, крайне 
необходимого для производ
ства. Так вот, за эти три 
года строители из РСУ Пи- 
щеремстроя Грузгоса г р о- 
прома 'не продвинулись даль
ше нулевого цикла, а в ны
нешнем году и вовсе забро
сили объект по причине са
моликвидации организации...

Наверное, после всего 
сказанного можно было бы 
написать, что, несмотря ни 
на что, коллектив самоот
верженно преодолевает труд
ности, пытается решить про
блемы, но в том-то и вся 
соль, что проблемы эти кол
лектив фабрики никак не 
решает, это не в его компе
тенции, а те ведомства и 
организации, которые долж
ны бы оказать ему помощь, 
назовем хотя бы Тбилгор- 
исполком, Госагропром рес
публики, об обязанностях 
своих упорно забывают на 
протяжении уже многих лет. 
Как жр дальше?

Вахтанг ЛОмТАДЗЕ
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КОГДА СТРЕСС ВЫЗВАЛ СТРЕСС
Многие яг тех, кто поступил е тбилисские клиники и 

больницы с признаками отравления химическими вещества- 
ми, уже выписались, состояние отстальных у медиков опа
сений не вызывает. Но вот узнаем, что закрыт дигомский 
детский сад М? 39, 101-я тбилисская средняя школа в свя
зи с тем, что здесь, якобы, имели место отравления детей 
химическими веществами.

— Никакого отравления а 
утих случаях не было, — кон
статируют а Минздраве Гру
зии.'

А что же было на самом 
деле, ведь нельзя отрицать 
тот факт, что у школьников, 
как свидетельствовали специ
алисты республиканской дет
ской больницы, были симпто
мы отравления?

— Вывод и наших специа
листов, и группы врачей, при
бывших а Тбилиси из США и 
франции, однозначен: зто
ярко выраженный так иазы- 
ааемый синдром реакции на 
катастрофу, —  говорит ми
нистр здравоохранения рес
публики И. Менвгаришвмли. — 
Так сказать, реактивное со
стояние организма, человече
ской психики не чрезвычай
ную ситуацию 9 апреля.

Не обошлось, оказывается, 
без некоей «отправной точки», 
с чего обычно начинается
беспокойство людей. Пово
дом в конкретном случае по
служили находки е разных
районах города. Нашли какие- 
то препараты, которые на 
месте приняли за отравляю
щие химические вещества.
Началась паника, .поползли
слухи. На самом деле, зто 
сказались два шприц-тюбика
с атропином, которые входят 
в число необходимых при
надлежностей х и м и ч е с к и х  
пакетов для гражданской
обороны м использую тся
* Ѵ  качестве антидота при 
4им\«ческих отравлениях. Об
наружено также несколько
так .называемых индикаторных 
ампул (используются для хи
мических анализов). И еще — 
один пакет с инсектицидом — 
веществом, применяемым для 
борьбы с насекомыми при 
транспортировке пше н и ц ы.

Не подтвердилось присутст
вие каких-либо химических 
веществ ао дворе дигомского 
детакого сада № 39. Все ма
лыши чувствуют себя хоро
шо. Как говорится, хорошо 
тр, что хорошо кончается. 
И вое же главный вопрос ос
тается —  так ли уж безоби
ден этот так называемый 
сицдром реакции на ката
строфу?

—  Отнюдь не безобиден,— 
считает министр здравоохра
нения республики И. МенасѴ 
ришаили. — Это— болезнь, хо
тя и без органической осно
вы. Ее надо серьезно лечить.

Руф Барон, психиатр из 
института медицины Гаовард- 
ского университета, прибыв
шая вместе с группой врачей 
из США в Тбилиси, считает, 
что основной причиной син
дрома является нагнетание 
так назьааемого сильнодейст
вующего стрессорного факто
ра, что может повлечь за 
собой * непредсказуемые р е
цидивы, е частности, болезнь 
может проявиться, например, 
через год, в какую-либо сим
волическую дату. И к этому 
медикам надо быть полно
стью готовыми. Очень важно, 
считает американский специа
лист, для психологической и 
психической разрядки людей, 
особенно детей, дать выход 
эмоциям. Они не долекны 
накапливаться, «отстаиваться».

В арсенале медиков есть 
эффективные* средства и ме
тоды лечения пострадавших 
е результате отравления хи
мическими веществами е Тби
лиси. П рибы ваю т, напри
мер, необходимые препараты 
из ФРГ. Есть средства и ме
тоды борьбы с  «синдромом 
реакции ив катастрофу» — 
зто релаксация, применение

легких траиквилиза т о р о в ,  
психотерапия, словом, то, что 
уже использовалось а миро
вой практике а ходе чрез
вычайных ситуаций, после ка
тастроф, как это было, ска
жем, е Армении, трагедии в 
Чернобыле, Индии и т. д., 
когда число людей с подоб
ным синдромом превосходи
ло истинное число поражен
ных е несколько раз. Поста
вить точный диагноз а дан
ной ситуации —  дело дале
ко н е простое даже для спе
циалистов, имеющих солид
ный опыт е этом направле
нии. Вот и е данном кон
кретном случае е Тбилиси 
есть факты, когда люди об
ращаются к арачам (особен
но после 17 мая) и жалу
ются на некоторые признаки, 
очень похожие на признаки 
при химическом отравлении 
сухость ео  рту, покраснение 
кожи и т. д. и т. п., и, исходя 
их этих признаков, семи ста
вят себ е диагмоз «отравле
ние». Между тем медики его 
не подтверждают. Да, «сухость» 
есть, а язык влажный и т. д. 
Как видим, а каждом кон
кретном случае .необходимы 
тщательные наблюдения за 
объективными призна к а м  и 
состояния.

В Тбилиси приехал изве
стный врач - психотерапевт 
А. Кашпировский.

— Считаю своим долгом 
и как врач, и как человек 
быть сейчас е  Грузии, помочь 
своим искусством тем, кто в 
этом нуждается, — говорит 
Анатолий Михайлович.

22 мая состоялась встреча 
в Минздраве республики, за
тем А. Кашпировский напра
вился в Республиканскую цен
тральную клиническую боль
ницу, встретился с некоторы
ми пострадавшими. 23 мая он 
проведет телесеанс.

— Нужна глубокая аера 
людей в свое исцеление, — 
считает А. Кашпировский. — И 
эта аера непременно долокна 
быть.

Кетеваи АМИРЭДЖИБИ.

Л Боль Грузни-боль России
Друг познается в беде, гово

рят *  России. Потому так боль- 
ио ударила по сердцам ленин
градцев тбилисская трагедия. 
22 мая стадион «Локомотив», 
■ центре города ед ав  вместил 
всех, кто пришел на траурный 
митинг, посвященный светлой 
памяти жертв кровавой рас
правы над мирными людьми.

В проведении митинга вме
сте с коренными ленинград
цами приняли участие гру
зины, живущие в Ленинграде.

В том числе члены Общест
ве имени Шота Руставели и 
землячества «Иверия», При
ехали на встречу с ленин
градцами и посланцы Тбили
си. Им было предоставлено 
первое слово, чтобы из уст 
очевидце» узнать о проис
шедшем е столице братской 
республики. Горькую правду, 
пользуясь строго докумен
тальными материалами, гово
рили поэты Нугзар Кобери- 
дэе и Иэе Орджоникидзе, ре
жиссер Резо Эседэе,

То, что рассказывали они, 
вызывал» чувство острой бо
ли и жгучего стыде. И наши 
гости, наши братья я полной 
маре ощутили не митинге, 
что ленинградцы не только 
соболезнуют, но и берут не 
себя ответственность за ту 
варварскую акцию, несовме
стимую с процессом демо
кратизации. Ведь мы — гра
ждане одной страны, и все, 
что происходит • любом ее  
уголке, — это наше общее 
дело.

Народный депутат СССР 
Юрий Болдырев торжествен

но заверил и земляков, и го
стей, что использует свои 
парламентские права для то
го, чтобы народ как можно 
быстрей узнал правду о слу
чившемся и а Белоруссии, и 
е Грузии. Его поддержал мо
лодой ученый Сергей Андре
ев, чья кандидатура также 
была выдвинута а народные 
депутаты. Он считает, что е 
стране все еще удерживают 
саои позиции антиперестроеч
ные силы, заинтересованные 
в том, чтобы все оставалось 
по-старому.

Актриса «Ленфильіма» Еле
на Драпеко сообщила, что 
Союз кинемвтогр а ф и с т о в 
СССР выступил инициатором 
собственного расследования 
событий а Тбилиси. Не ос
нове поездки кинематогра
фистов создана документаль
ная картина, которая помогла 
воспрепятстао в а т ь распро
странению аолны дезинфор
мации о трагедии девятого 
апреля. Этому способствовала 
солидарность нашей интелли
генции, большое гражданское 
мужество депутатов.

— Мы призываем всех под
нять голос ео  имя .праве на 
жизнь, ео имя человечности. 
То, нто произошло а Тбили
си, —  зто н е просто грузин
ская трагедия, а наша общая 
беда, и мы должны вместе 
бороться за то, чтобы это не 
повторилось. Никогда и ни
где, —  заявил в к ад е  м и  к
Александр Александров.

Все ноеы4 и новые ораторы 
у микрофоне —  редактор га
зеты «Смена» Виктор Югин.

первым опубликовавший пра
вду о Тбилиси, студентка Ле
нинградской Академии худо
жеств Екатерина Мясникова, 
ставшая во время пребывания 
у грузинских друзей свиде
тельницей трагедии, член 
клуба «Перестройка» Влади
мир Рамм, который отметил, 
что грузинский колокол, если 
мы не проявим гражданской 
бдительности, может прозве
неть по всем  нам.

Участники митинга а при
нятой резолюции потребова
ли объективного и гласного 
расследования асех обсто
ятельств тбилисской трагедии 
с привлечением виновных к 
ответственности.

«Грузинским братьям и се
страм от ленинградцев» — 
начертано на черной ленте 
венка, который по просьбе 
участников митинга увезут в 
Грузию гости из Тбилиси. 
Откликнулась на беду и Рус
ская православная церковь. 
В Спасо-Преображенском со
боре в течение трех дней 
шли поминальные службы па
мяти погибших а Тбилиси.

— Спасибо за «аши искрен
ние слезы, спасибо за ваше 
сердцебиение, спасибо за ва
ши руки, поднятые е защиту 
моей родины, —  сказала, об
ращаясь к ленинградцам, по
этесса Иза Орджоникидзе.

Долгая минута молчания. 
Опущены головы. В едином 
порыве подняты над головой 
руки со сжатыми кулаками. 
Тысячи людей и — тишина..,

(ГРУЗИНФОРМ).

З а к л ю ч е н и е
следственной подкомиссии о законности введения комендантского часа в г. Тбилиси 9 апреля 1989 г.

Заключение рассмотрено и утверждено комиссией Вер
ховного Совете Грузинской ССР по расследованию обстоя
тельств* имевших Место 9 апреля 1989 г. в городе Тбилиси 
(протокол И* 6 от 17 мая 1989 г.).

На Основании анализа изу
чения имеющихся в Прези
диуме Верховного Совета 
Грузинской ССР документов, 
полученных от ответствен
ных работников Президиума 
объяснений, а также распро
страняемых прессой и други
ми средствами массовой ин
формации сообщений, связан
ных с трагедией 9  апреля, 
выявлены следующие обстоя
тельства относительно введе
ния в г. Тбилиси комендант
ского часа.

На рассвете 9  апреля 
1 9 8 9  г. в г. Тбилиси после 
разгрома многотысячного не
санкционированного митинга 
на площади перед Домом пра
вительства по мотиву норма
лизации сложной, напряжен
ной обстановки, сложившей
ся в столице, бюро ЦК КП 
Грузии посчитало нужным 
ввести 9  апреля в городе ко
мендантский час. Президиум 
Верховного Совета Грузин
ской ССР подготовил проект 
Указа о введении комендант
ского часа, который одобри
ло бюро ЦК КП Грузии и по
становлением от 9  апреля 
1989 г. передало проект Ука
за на рассмотрение Прези
диума Верховного Совета. В 
тот же день в 19 часов бы
ло созвано заседание Прези
диума Верховного Совета 
Грузинской ССР, на котором 
присутствовали Председатель 
Президиума О. Черкезия, за
меститель П р е д с едателя 
Т. Кабулова, секретарь Пре
зидиума В . Кварацхелия и 
члены Президиума: И. Ан- 
дриадзе, В. Блажиевс к ий,
3. Квачадзе, В. Кочоян, 
Д. Маргвелидзе, К. Мамедов, 
М. Мезвришвили, Р. Чихла- 
дзе. Из 19 лиц. входящих в 
общий состав Президиума, 
на заседании присутствовало 
11 (протокол № 37).

Из записи, сделанной сек
ретарем Президиума В. А. 
Кварацхелия, в ы я  сняется, 
что на заседании с информа
цией о сложившейся обста
новке выступил О. Е. Черке
зия. Он отметил, что «В  на
стоящее время в городе 
сложная, напряженная обста
новка. Бюро ЦК КП Грузии 
считает нужным с учетом 
создавшейся обстановки вве
дение в городе комендантско
го часа. Поэтому вопрос вы
носим на ваше рассмотре
ние». Выступили 3 . Квача
дзе, Д. Маргвелидзе, М. Мез
вришвили, В. Кварацхелия, 
Р.* Чнхладзе, И. Андриадзе, 
которые поддержали введе
ние в городе комендантского 
часа. Никто не высказал со
ображений против этого пред
ложения. Таким образом, 
Президиум Верховного Сове
та Грузинской ССР 9  апреля 
1989 г. в 19 часов единоглас
но принял Указ о введении 
в г. Тбилиси комендантского 
часа. В  Указе читаем: «С 
учетом создавшейся обста
новки с 9  апреля 1989 г. в 
г. Тбилиси ввести комендант
ский час».

В тот же день информаци
онная программа «Время» по 
Центральному телевидению 
передала сообщение о собы
тиях, происшедших утром 
9  апреля в г. Тбилиси, в ко
тором было сказано, что в 
столице введен комендант
ский час. После окончания 
программы «Время» в 22 ча
са 5 2  минуты по Грузинско
му телевидению выступил ко
мандующий войсками Закав

казского военного округа, ге
нерал-полковник И. Н. Ро
дионов, который заявил, что 
он назначен военным комен
дантом г. Тбилиси и в соот
ветствии с решением Прези
диума Верховного Совета 
республики с  23 часов 9 ап
реля в г. Тбилиси вводится 
комендантский час (с 23  ча
сов до 6  часов). И. Н. Ро
дионов свое выступление за
кончил в 22  часа 56  минут, 
т. е. за четыре минуты до 
вступления в силу комен
дантского часа.

10 апреля 1989 г. ТАСС 
через центральную прессу 
распространил информацию 
о положении в г. Тбилиси, 
где отмечалось, что по реше
нию республиканских орга
нов в городе введен комен
дантский час (газета «Изве
стия», 10 апреля 1989 г.). 
11 апреля 1989 г. в респуб
ликанских газетах было опуб
ликовано обращение И. Ро
дионова к населению и тру
дящимся г. Тбилиси, которое 
повторяло его выступление 
по телевидению 9  апреля. 16 
апреля 1989 г. средствами 
массовой информации рес
публики (телевидение, радио) 
было передано сообщение во
енного коменданта, в котором 
отмечалось: «По рекоменда
ции бюро ЦК КП Грузии при
нято решение о сокращении 
продолжительности комен
дантского часа. С 16 апреля 
комендантский час будет дей
ствовать с 2 4  часов до 5 ча
сов утра». Республиканская 
пресса опубликовала это со
общение 17 апреля. 17 апре
ля 1989 г. бюро ЦК КП Гру
зии пришло к заключению, 
что в городе созданы усло
вия для полной отмены ко
мендантского часа с 18 ап
реля 1989 г. и дало рекомен
дацию Президиуму Верховно
го Совета Грузинской ССР о 
принятии соответствующего 
решения. В тот же день со
стоялось заседание Прези
диума Верховного Совета 
Грузинской ССР, на кото
ром присутствовали Предсе
датель Президиума О. Чер
кезия, заместитель Председа
теля Т. Кабулова, секретарь 
В . Кварацхелия и члены Пре
зидиума: И. Андри а д  з е,
В. Вашакидзе, В. Блажиев- 
ский, 3. Квачадзе, В. Кочо
ян, К. Мамедов, М. Мезври
швили, О. П а т и ашвили, 
Р. Чихладзе (протокол № 38). 
Каких-либо записей о ходе 
заседания Президиума не су
ществует. Президиум принял 
Указ следующего содержа
ния: «Введенный по Указу 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской ССР 9 ап
реля 1989 г. комендантский 
час отменить с 5 часов 18 ап
реля 1989 г.» . Текст настоя
щего Указа в тот же день 
был передан по радио и те
левидению, в прессе был 
опубликован 18 апреля.

Таковы фактические об
стоятельства введения и от
мены комендантского часа в 
г. Тбилиси в апреле теку
щего года.

Для юридической оценки 
и установления законности 
введения коменданте к о г о  
часа в г. Тбилиси нужно 
учесть те положения дейст
вующего законодательства 
Союза ССР и союзных рес
публик, которые предназна
чены для подобных случаев.

Комендантский час —- 
особая мера, предусматри

вающая специальные пра
вила жизни и деятельности 
граждан и организаций в 
случае объявления военного 
положения по всей стране 
или в отдельных местностях.
В соответствии с Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР от 22 июня 
1941 г. «О военном поло
жении» военное положение 
объявляется в интересах 
обороны СССР и для обес
печения общественного по
рядка и государственной 
безопасн о с т и .  В случае 
объявления военного поло
жения все функции органов 
государственной власти в 
области обороны, обеспече
ния общественного порядка 
и государственной безопас
ности переходят в руки во
енного совета военного ок
руга соответствующей тер
ритории, В п. 3  вышеуказан
ного нормативного акта 
детально излагаются те пра
вила, которые охватываются 
содержанием понятия ко
мендантского часа. Это оп
ределение времени работы 
учреждений, предприятий и 
организаций, запреще н и е 
уличного движения, появле
ние граждан на улице пос
ле определенного времени, 
в случае необходимости про
изводство обыска и задер
жания граждан, ограничение 
въезда и выезда в местно
сти, объявленные на воен
ном положении. Следова
тельно, в соответствии с 
действующим законодатель
ством комендантский час 
должен быть введен после 
того, как будет объявлено 
военное положение. Посколь
ку военное положение под
разумевает особый правовой 
режим, который значительно 
ограничивает действие це
лого ряда конституционных 
норм, правомочность его 
объявления по Конституции 
СССР 1977 г. (до внесения 
Ь  декабря прошлого года 
изменения) принадлежала 
только Президиуму Верхов
ного Совета СССР (п. 15 
ст. 121). По требованию об
щественности союзных рес
публик, в том числе нашей 
республики, после внесения 
Законом от 1 декабря 1988 
года изменений и дополне
ний в Конституцию СССР 
право объявления военного 
или чрезвычайного поло
жения, правда, вновь оста
ется в полномочии Президи
ума Верховного Сов е т а 
СССР, но с той разницей, 
что Президиум Верховного 
Совета СССР этот вопрос 
обязательно рассматривает 
с Президиумом Верховного 
Совета соответствующей со
юзной республики (п. 14, ст. 
119). Следовательно, у союз
ной республики нет права са
мостоятельного объявления 
военного или чрезвычайного 
положения и, соответственно, 
введениям коменданте к о г о  
часа. Она может только лишь 
высказать свое предложение 
при решении этого вопроса 
Президиумом Верховн о г о  
Совета СССР.

Анализ существу ю щ и х 
фактических обстоятельств 
в связи с введением в г. Тби
лиси в апреле 1989  г. ко
мендантского часа и дейст
вующего законодательства 
дает основание сделать сле
дующие выводы:

1. Указ Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР от 9  апреля 1989 г. о 
введении комендантского ча
са в  г. Тбилиси является 
антиконституционным ак
том, поскольку высший ор

ган государственной власти множество тбилисцев, а так- 
республики не обладает та- же приехавшие из других 
ким правомочием ни по Кон- мест в г. Тбилиси граждане, 
ституции Союза ССР, ни по которые не знали о введе- 
Конституции Г р у з и н с к о й  нии комендантского часа. | 
ССР. Должностные лица невольно стали правонару- < 
Президиума Вер х о в н о г о т т а  _ „„„
Совета Грузинской ССР шитвл*3®*- 
превысили власть, приняли 5. Поскольку противоза-
правовой акт, явно выходя- конные действия должност- 
щий за пределы предостав- ных лиц Президиума Вер 
ленных им законом полно- ховного Совета Грузинской 
мочий ССР и Министерства обо

роны СС.СР, а также лично
2. Ответственные работ- генерал-полковника И. Ро 

ники Президиума Верховно- дионова повле к л и особо 
го Совета Грузинской ССР тяжкие последствия (случаи 
не приняли мер для неза- ранения и смерти граждан 
медлительного обнародова- в результате применения 
ния Указа Президиума Вер- в о е н н о с л у ж а щи м и  огне-- 
ховного Совета Грузинской стрельного оружия в первые 
ССР о введении комендант- часы введения комендант
ского часа, чем грубо нару- ского часа и др.), поэтому 
шили п. 2  Указа Президи- Прокуратура Грузин с к о й 
ума Верховного Совета Гру- ССР и Военная прокурату- 
зинской ССР от 4 марта ра СССР в соответствии с 
1959 г. «Об опубликовании законом должны рассмот- | 
и порядке вступления в си- реть и решить вопрос об от- 
лу законов Грузинской ССР, ветственности вышеуказан-
постановлений Верховного . . . .  ....... „„„ 4
Совета Грузинской ССР и ных ДОЛЖНОСТНЬІХ лиц'
других актов,, Указов и по- 6. Партийное руководство
становлений П р е з и д и у м а  республики грубо нарушило 
Верховного Совета Грузин- требования ст. 6 Конститу- 
ской ССР», в соответствии ций СССР и Грузинской 
с которым акты Президи- ССР, ст. 60  Устава КПСС, 
ума Верховного Совета Гру- решений X X V II с ъ е з д а  
зинской ССР, которые тре- КПСС и резолюций XIX 
буют широкого и незамед- Всесоюзной конферен ц и и 
лительного применения, пуб- КПСС о разгранич е н и и 
ликуются в республиканских функций партийных и го- 
газетах «Комунисти» и «За- сударственных органов. То 
ря Востока», а также могут обстоятельство, что во всех 
быть обнародованы по те- случаях решениям органа 
левидению и радио. Вследст- государственной власти о 
вие халатности должност- введении, сокращении и от- 
ных лиц Президиума Вер- мене комендантского часа 
ховного Совета Грузинской предшествовали аналогичные 
ССР население г. Тбилиси решения и рекомендации 
до вступления в силу комен- партийных органов, под- 
дантского часа не было ин- тверждает, что в нашей 
формировано о введении в стране процесс формирова- 
городе такой меры. Более ния правового государства 
того, текст вышеназванного пока находится в зачаточ- 
Указа Президиума Верхов- ном состоянии. Для точного 
ного Сове’га Грузинской разграничения функций пар- 
ССР от имени Президиума тийных и государственных 
не был опубликован в респуб- органов считаем необходи- 
ликанских газетах, не был мьвм принять нормативный 
передан по телевидению и ра- акт. в котором будет опре- 
дио. Этому обстоятельству деляться правовой статус 
способствовало и то, что в политической партии (или 
Указе Президиума Верховно- партий) в СССР, объем ее 
го Совета Грузинской С С Р компетенции и формы ее 
от 9  апреля 1989 г. о введе- воаимолействия с госѵдарст- 
нии комендантского часа не взаимодействия і госѵдлр
был определен час вступле- венными органами, 
ния *в силу предусмотренной 7. Существенные пробелы 
Указом меры. имеются в законодательст-

' ве Союза ССР о военном и
3. Ввиду того, что приня- чрезвычайном полож ении, 

тый Президиумом Верхов- Действующий нормативный 
ного Совета Грузинской ССР акт о военном положении 
Указ от 9 апреля 1989 г. принят почти полвека тому 
о введении в г. Тбилиси назад и, естественно, выра- 
комендадтского часа выхо- жает дух соответствующей 
дит за рамки своей комле- эпохи. Содержание только 
тенции и в силу этого явля- что установленных ст. 119 
ется антиконституционным Конституции СССР инсти- 
актом, а Президиумом Вер- тутов «чрезвычайного поло- 
ховного Совета СССР не бы- жения» и «особых форм уп 
ло объявлено военное или раівления» до сих пор не 
чрезвычайное полож е н и е определено ни одним нор- 
(или хотя бы комендантский мативным актом: нет чет- 
час) в г. Тбилиси, у  Мини- кой правовой регламентации 
стерства обороны СССР не процедуры введения внед- 
было соответств у ю щ ' е г о  репной в последнее время в 
правового основания и, еле- практику особой меры — 
довательно, права назначить комендантского часа. Пара
комендантом г. Тбилиси ко- доксально, но факт, что со- 
мандующего войсками За- юзное законодательство 20-х 
кавказского военного окру- годов с этой точки зрения 
га . генерал ■'Полковника И. выглядит более совершен- 
Родионова, а у  последне- Ным. В  цивилизованном 
го — права осуществить правовом государстве режим 
чрезвычайные меры, преду- законности должен действо-
смотренные комендантским ваті> ка™ в нормальных, так 
часом и в чрезвычайных условиях.

Для этого необходимо в
4 . Генерал-полковник И. кратчайший срок создать 

Родионов ненадлеж ащ им  г
образом выполнил свои слу- соответствующее законода- 
жебные обязанности и из- тельство. 
вестил население г. Тбили
си о введении комендант
ского часа за четыре ми
нуты до его вступления в 
силу, в результате чего

Джоим ХЕЦУРИАНИ, 
заместитель председате
ля следственной подко
миссии, кандидат юриди
ческих наук.

пульс планеты  • пульс планеты

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС
ф  ПЕКИН. Прошедшей ночью на площади Тяньань- 

мэнь, проспекте Чананьцзе и других районах столицы 
Китая продолжались манифестации городской молодежи, 
хотя, как явгтвует из сообщений, большинство студен
тов прекратило голодовку. Порядок на площади поддер
живается активистами, которые призывают участников 
выступлений сохранять спокойствие и выдержку. Цепи 
студентов преграждают доступ к  парадным воротам зда
ния ВСНП, музея Гугун и резиденции Чжуннаньхдй.

ф  БЕЙРУТ. Около миллиона человек, проживающих в  хри
стианских районах Ливана, по-прежнему находятся в кольце 
блокады. Несмотря на решение Лиги арабских стран, между
народный аэропорт, морские порты и наземкые проезды в  эту 
зону закрыты. Прибрежные районы, расположенные к северу 
от ливанской столицы, обстреливает артиллерия. Сегодня с 
утра обстрелам вновь подвергаются порт Цлсунии и гавань 
Амшит.

ф  СТАМБУЛ. Пересмотреть ряд законов стремы, «под
черкивающих различи* между мужчинами и женщинами», 
потребовали участницы завершившегося здесь первого съез
де женщин Турции. В итоговом документе форума содер
жится призыв установить равную с мужчинами. оплату тру
де. Съезд высказался за расширение сети дошкольных уч
реждений, предприятий бытового обслуживания и общ ест
венного питания, что облегчило бы условия жизни и труда 
турчонок. Отдельные пункты итогового документа посвя
щены правам курдских женщин, а честности, не создание 
ими- своих организаций.

ф  ПАРИЖ. На кладбище Пер-Лашеэ во французской сто
лице состоялась торжественная церемония открытия памятни
ка героям-антифашистам, членам интернациональных партизан
ских отрядов, действовавших на территории Франции в  годы 
второй мировой войны. Он сооружен на одной из аллей клад
бища, напротив знаменитой Стены коммунаров.

Монумент воздвигнут по инициативе Французской ком
мунистической партии, средства на его сооружение поступи
ли от многих тысяч людей из различных городов и департа
ментов страны. Он представляет собой мозаичное панно в 
виде склоненного в знак памяти и скорби знамени.

(ТАСС, П  мая).

В О Б Ъ Е К Т И В Е - К Н Д Р
ФОТОИНФОРМАЦИЯ

Пхеньян — - столица КНДР, растущий, постоянно обновляю
щийся город. Рядом с прямыми, как стрела, улицами про
кладываются новые проспекты. •  строительные лесе тянут 
за собой ввысь зтвжи административных зданий и жилых 
домов.

Н а  с и и м и е :  панорама Пхеньяне.

фото ЦТАН — ТАСС.

Ф О Р У М  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
Обменяются опытом по со

вершенствованию технических 
средств, технологий и органи
зации управления на желез
ных дорогах мира специали
сты железнодорожного тран
спорта. 22 мая члены двух 
организаций железнодорож
ников — Международной ас
социации железнодорожных 
конгрессов (МАЖК) и Меж
дународного союза железных 
дорог (МСЖД) собрались на 
очередной, XXV конгресс, 
который впервые проводится 
в СССР.

С большим вниманием уча
стники и гости форума вы
слушали зачитанное на его 
открытии приветствие Пред
седателя Совета Министров 
СССР Н. И. Рыжкова.

Главные темы конгресса — 
улучшение организации пере
возочного процесса, повы
шение производительно с т и 
труде на железнодорожном 
транспорте. В его работе при
нимают участие свыше 400 
делегатов из разных стран 
мира.

В церемонии открытия, со
стоявшейся в Центре между
народной торговли и науч
но-технических связей с за
рубежными странами, приня
ли участие министр путей 
сообщений СССР Н. С. Ко 
карее, президент МАЖК Э. 
Флаше,

(ТАСС).

стихия и люди

Имеди-значит надежда
Тепло м радушно приняли 

пострадавших от стихийного 
Аджарии.

Сейчас в районе 59  семей 
переселенцев уже нашли 
приют. Многие из них спра
вили новоселье в селе Эрис 
Имеди.

Это село совсем молодое. 
Когда-то река Алазани, 
протекающая на самой гра
нице между Грузией и 
Азербайджаном, изменила 
русло, и более 9 0 0  гекта
ров земель осталось по ту 
сторону реки. В прошлом 
году здесь был сооружен 
мост, и сигнахцы начали ос
ваивать эти площади. Кста
ти говоря, место это очень 
удобное — 250  гектаров 
пашни, остальное — лес. И 
воздух чистый, и земля пло
дородная. Вот и решили по
строить тут новое село. 
Сначала была возведена жи- 

' вотноводческая ферма. По
том стало ясно, что на этом 
месте и хозяйство можно 
организовать, и было пост
роено 15 жилых домов. В

труженики Сигнвхского района 
бедствия жителей горных сел

ной за месяц с небольшим 
здесь было построено еще 
2 6  жилых домов, в которых 
предусматривал о с ь  рассе
лить семьи членов вновь 
созданного хозяйства.

— Случилось несчастье 
в Аджарии, и мы, узнав, 
что в наш район прибудут 
переселенцы, выразили го
товность часть из них при
нять у  себя, — говорит 
председатель колхоза имени 
Давида Агмашенебели села 
Эрис Имеди Джемал Эло- 
швили. — Все 26  только 
что отстроенных домов мы 
предоставили аджарцам. Хо
чу особо подчеркнуть, что 
решение это было принято 
всеми сельчанами добро
вольно и единогласно — об
щее это горе — стихийное 
бедствие... Кроме того, спе
циально для переселенцев 
были освобожд е н ы  еще 
пять имеющихся жилых до
мов. Мы стараемся делать 
все возможное для того, 
чтобы как-то облегчить этим 
людям горе.

феврале нынешнего года 
состоялось учредительное 
собрание нового колхоза, на 
котором было решено наз
вать село Эрис Имеди, а 
хозяйству дать имя Давида 
Агмашенебели. Тогда же 
было принято и другое ре
шение — о присоединении 
к колхозу прилега ю щ и х 
2 .3 0 0  гектаров пашни Вес-

Оигнахцы окружили пе
реселенцев вниманием и за
ботой. Кроме того, что вы
делили жилье и земельные 
участки, помогают, чем мо
гут-

Сейчас в Эрис Имеди на
чинается строительство еще

100 домов для аджарцев 
На стройке работают все — 
от мала до велика — у ко
го выкраивается хоть час 
свободного времени. И это 
не просто энтузиазм труже
ников района. Сочувствие 
сочувствием, но среди пе
реселенцев — немало и мно
годетных семей. А им осо
бенно необходимо создать 
все условия — как можно 
лучше и как можно скорее. 
Речь ведь идет о детях, они, 
как известно, наше буду
щее и надежда. И есть, на
верное, какая-то символика 
в том, что именно село г. 
названием Эрис Имеди пер
вым приняло эти семьи.

Другое село Ситнахского
района, в котором скоро 
справят новоселье пересе
ленцы из Аджарии, — Илиа 
Цминда. Оно тоже «роди
лось» совершенно недавно— 
на берегу реки Иори. Здесь 
сейчас строятся для них 
150 жилых домов.

Всего в Сигнахском рай
оне собираются расселить 
3 0 0  семей. Судя по тому 
приему, что был оказан 
первым п ер есел ен ц ам , и
всем остальным здесь бу
дет уютно — не ^  гостях 
они будут в Сигнахи, а до
ма.

Дали САДАТИЕРАШВИЛИ.
(Спец. «орр, «Зери Восто
ие»|.



Создается рабочая комиссия
На дняж а здании Грузинской Советской Энц и клопа дни со

стоялось обсуждай ив Проакта государстваиной программы 
по защита и использованию памятников истории и культуры 
Грузии, а также предложений по реорганизации системы ох
раны памятников.

По отдельным пунктам про
екта еьютупил председатель 
комиссии секции эаіциты и ис
пользования памятников исто
рии, культуры и природы Сою
за архитекторов Грузни Симон 
Кннцурашеили. Он отметил, 
что предложенный - проект 
программы требует дальней
шей доработки. Программа 
должна быть б олее конкрет
ной, перспективной, исходить 
из реальных финансовых, кад
ровых и др. .возможностей. 
Для этого необходимо созда
ние специальной комиссии, а 
состав которой аойдут компе
тентные специалисты.

При обсуждении проекта бы
ли высказаны к о н к ратные 
предложения. Отмечалось, что 
для большей е е  действенности 
необходим контакт с церкаью.

«Болевой» точкой програм
мы является реорганизация си
стемы охраны памятников ис
тории и культуры. По этому 
вопросу выступил начальник 
проектно -  производственного 
участка «Давидгареджа» Тимур 
Абрамишаили. Он предложил 
новую структуру, которая су
щественно отличается от ста
рой, прежде всего  — своей 
демократичностью. По его 
мнению, она должна1 состоять

из законодательного органе— 
Научно-методического коорди
национного сою за по охране 
памятников и исполнительно
го — Республиканского центре 
по охране памятников Грузни. 
Работу этого союза будет кон
тролировать Общество охраны 
памятников республики. В цен
тре предполагается создание 
комплексных групп, каждая из 
которых будет нести ответст
венность за «свой» памятник. 
Необходимо также назначить 
на каждый объект научного 
консультанта

В процессе обсуждения но
вой системы были высказаны 
различные мнения. Принято 
решение о создании специаль
ной рабочей комиссии, кото
рая разработает новый, более 
совершенный проект.

Софья АМИРХАНОВА.

НА СЦЕНЕ-ПОЛИТИЧЕСКАЯ САТИРА

ТБИЛИСИ, 22 мая. (ТАСС). 
Экзамен на сценическое мв- 
стврстяо пришлось дврокать в 
начале летней сессии студен
там Грузинского политехни
ческого института имени В. И. 
Ланине. Любительский теат
ральный коллектив яузв при
гласил зрителей на премьеру 
спектакля «Как вылечили гос
подина Макинпота от стра
даний» по пьеса Патера Вай
са.

Постановку этой политиче
ской сатиры осуществил ре
жиссер Зигфрид Крайнвр из 
западногерманского города 
Карлсруэ. В день премьеры 
он п р нахал а Тбилиси со сво
ей труппой театра - студии 
«Свикорнтветр».

Нынешняя встреча —  про
должение творческих контак
тов, которые установились 
между «Санкорнтеатром» и
грузинской студен ч е с к о й  
труппой. Главный режиссер
тбилисского любитвльск о г о  
театра Нугзвр Буцхрнкндэе
осуществил в  Карлсруэ поста
новку спектакля «Укрощение 
ястреба», которая завоевала 
первую премию на Междуна
родном фестивале театраль
ного искусства в  Индии.

Н а с н и м к а х :  сцены ия
- спектакля; режиссер Зигфрид 

Крайнер перед премьерой.

Фото М. Датикашвили
-(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

Ш '

Ж УРНАЛ ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ
«По спадам аргонавтов» —  называется новый всесоюзный 

маршрут. Взяв иачайо в Кутаиси, где путешественники по
знакомится е известной здравницей Цхалтубо и Галатским 
ансамблем, он продолжается ив автобусах до Вани.

Далее такого комфорта ужа 
нет, ибо от сала Чкаиши — 
мстоков Рнони —  начинается 

под руководством опытных 
инструкторов сплав по реке 
на 10-местных резиновых пло
тах. И так по 30 километров 

в дань, с ночлегами у  кост
ров. Сплав заверш ается в 
Поти, где Риокм впадает в 
моіре. Тем, не турбазе «Мал- 
лкеа», имеющей все для от- 

мыха, можно вдоволь позаго
рать и поплавать. Скажите, 
разве не прекрасный мар
шрут, особенно, если учесть, 
что он для 18 дней относи
тельно недорог —  путевка 
стоит 133 рубля? А ведь по
добных маршрутов, в том 
числе экзотических, включая 
кон но -  пешне, республикан
ский Совет по туризму и экс
курсиям предлагает десятки.

С такого, в рекламном ду
хе заявления, начал «вое ин
тервью главный редактор 

журнала ВЦСПС «Турист» ма 
ст.ер спорта, действительный
член .Гаогрвфического общ е
ства' при АН СССР Борис 
Москвин.

— Мы — единственное в 
стране издание, полностью 
посвященное туризму.

В текущем и в 1990 годах 
журнал- позовет читателей на 
новые маршруты' путешест

вий по асан нашей необъят- 
.ной страна, познакомит с 
единственными в своем роде 
природными достопримеча
тельностями. поможет подго

товиться к дальней дороге.
Журнал публикует дневник 

экспедиции по местам даль
невосточных странствий Н. М. 
Пт: ж*-е-янского, которая • по
ев ящиѵ. . я 150-леіткю со дня 
рождения великого путешест
веннике. Другая экспедиция 
снаряжена для поисков са
молетов, пропавших на трас
се Аляска— Красноярск. В 
іЧіДм войны советские летчи
ки в сложнейших условиях 
перегоняли по трассе военную 
технику из США. Редакция 
продолжает рассказ об экс
педиции наших альпинистов к 
третьей вершине мира—Кан
ченджанге, опубликует очерк 
и о  небывалом штурме трех 
вершин гималайского гиганта.

Увидят свет материалу об 
оригинальных видах путеше
ствий: на веломобилях, буе
рах и др. Специальные подбор
ки— «Азимуты»— расскажут о 
семейном туризме, экологи 
ческих проблемах а связи с 
активным отдыхом, психоло
гической подготовке туриста, 
о новых явлениях в горном, 
водном, пешем и других ви
дах путешествий.

В разделе «Техническое 
творчество туристе» появятся 
новые консультации об изго
товлении парусного оснащения 
туристских судов, велосипе
дов-тандемов, сообщения о 
новых товарах, выставках и 
ярмарках походного снабже
ния. Будет продолжено об-

КАКИМ БУДЕТ 
ХРАМ XX  ВЕКА?

Над Песками, на высоком 
- плато у нового берега Ку

ры, будет возведен кафед
ральный собор святой Трои
цы.

Кто же будут они — зод
чие, которым дано «вознести» 
над столицей Грузни новый 
грандиозный храм? — Вопрос 
этот очень волнует архи
текторов, решивших принять 
участив е открытом конкурсе 
на лучшее аряитвктурно-плани
ровочное решение кафедраль
ного собора.

Напомним, что последним 
храмом, построенным в столи
це Грузин, было -новое здание 
Каиметской церкви, возведен
ной по проекту архитектора 
Л. Бкльфельда е 1910 году. Но 
задача, стоящая перед ним, 
решалась проще: ему было
приказано взять за образец 
архитектуру Самтааиси.

Организаторами открытого 
конкурса, участником которо
го, кроме жителей нашей рес
публики, может стать любой 
из грузинских архитекторов, 
живущий за ее  пределами, яв
ляются Г рузинская апостоль
ская церковь, Союз архитек
торов Грузии, Главное научно- 
производственное управление 
по охране и использованию 
памятников истории, культуры 
и природы и Главное архитек- 
турно-планнровочное управле
ние Тбилиси.

Состав жюри конкурса пока 
не определен, но во  главе его 
будет католикос-патриарх Всея 
Грузии Илия II.

. Эка АХАЛКАЦИ.

ЭКО ЛОГИЧЕСКАЯ С Л У Ж Б А  «ЗАРИ ВО С ТО КА»

суждение острых проблем в 
«Дискуссионном клубе».

Уже идет фотоконкурс на 
лучший цветной и черно-белый 
снимок, посвященный туриз
му и экскурсиям, объявлен 
также конкурс на лучший 
очерк о поисковом походе 
или экспедиции. -

В портфеле редакции — 
поаестъ Владимира Солоухи
на «Черйые доски», вызвав
шая а сво е  время разноре
чивые мнения, но до сих пор 
не известная широкому чи
тателю а полном объеме. 
Любителям захватывающего 
чтения мы предлагаем детек
тивное повествование Анато
лия Ромоаа «Условие дого
вора». В редакционном клубе 
«Ты и таоя пасня» выступают 
популярные авторы турист
ской самодеятельной пасни.

— Образно говоря, читая 
наш журнал, можно путеше
ствовать, не путешествуя, —  
сказал а заключение Б. Мос
квин. —  Цветные фотоочерки 
и фоторепортажи позволят 
читателям посетить самые эк
зотические районы, как зарубе
жные, тек и е стране, побывать 
на всесоюзных слетах и сорев
нованиях туристов, на новых 
туркомплексах, познакомиться 
с лекарственными растениями 
и редкими животными. Дело
вые консультации, справки, 
схемы и карты, новости оте
чественного и зарубежного 
туризма — все  это ждет чи
тателя на страницах «Тури
ста» как а текущем, так и а 
1990 году.

Интервью вел 
Ю. НИКОЛАЕВ.

Р Е П О Р Т Е Р
С О О Б Ш Л Е Т ,

Ч ТО ---

I. . . П О Л Ь С К А Я  РОК-
ГРУППА «ФАТУМ» В Ы 
СТУПАЕТ В АБХАЗИИ.

В дни гастролей сухумско
го самодеятельного еокаль- 
но-ннструментальн о г о  ан
самбля «Апсиы-67» в начале 
нынешнего года е городах 
Польши абхазские артисты 
пригласили к себ е популяр
ную е Польше рок-группу.

Первые концерты гости 
устроили вм есте с  ансамб
лем «Апсны-67» а театре 
Абхазской государственной 
филармонии. Свое искусство 
«Фагтум» л  р о демонстри
ровал а Гульрипшском до
м е культуры. «Фатум» вы
ступит а Гудаута, Гагра, Пи
цунде, Очамчіэрв, Ткварчели. 
Его партнерами на этих кон
цертах будут самодеятель
ные коллективы Абхазии.

...ПРИ РЕДАКЦИИ ГА 
ЗЕТЫ «МОРЯК Г Р У 
ЗИИ» НАЧАЛ ИЗДА
ВАТЬСЯ РЕКЛАМНО- 
ИНФОРМАЦИОН Н Ы И 
БЮ ЛЛЕТЕНЬ «КАЛЕЙ 
ДОСКОП».

I #
С его  помощью можно уз

нать о деятельности сущ ест
вующих в Аджарии коопера
тивов, об ассортименте това
ров. Из бюллетеня можно 
почерпнуть и различные с в е 
дения о купле-продаже дви
жимого и недвижимого иму
щества, обмене квартир.

Актуальный вопрос —  изу
чение грузинского языка. 
Поэтому а каждом номере 
«Калейдоскоп» будет публи
ковать материалы под руб
рикой «Беседы о грузинском 
языке». Вести этот раздел 
будут опытные специалисты.

...ПАРТНЕРАМИ СТАЛИ  
АМЕРИКАНСКАЯ ФИР
МА «ЭРГО ГРОУП» ИЗ 
ГОРОДА ЛЕКСИНГТО
НА, ШТАТ МАССАЧУ
СЕТС, И ГРУЗИНСКИЙ  
ПОЛИТЕХНИЧЕС К И И  
И н ет  И Т  У  Т ИМЕНИ
В. И. ЛЕНИНА.

Они создали первое в Гру
зии совместное советско- 
американское предприятие 
«Тбилисофт». Результ а т о м  
совместной д  е  я т ель ноет и 
партнеров станет выполнение 
заказов советских и иност
ранных организаций по р аз
работке информационных и 
управляющих систем, выпол
нение научно-исследователь
ских и опытно-конструктор
ских работ...

...НЕ В УЩ ЕРБ ВИНО
Г Р А Д А Р С Т В У  — ПРО
ФИЛИРУЮ Щ ЕЙ ОТ РАС- 
Л И  ЗЕМ ЛЕДЕЛИ Я В 
ЛАГОДЕХСКОМ РАЙО
НЕ  —  УСПЕШНО РАЗ
ВИВАЕТСЯ И ОВОЩЕ
ВОДСТВО.

Первые партии ранних 
огурцов, выращенных в  от
крытом грунте, поступили в 
магазины Тбилиси, Рустави, 
других промышленных цент
ров и курортов республики. 
Производство ранних огур
цов оказалось для хозяйств 
района весьма выгодным де
лом. Выращивая их а основ
ном на землях, не исполь
зуемых под виноградники, 
земледельцы получают уро
жай уже а мае, когда все 
еще остро ощущается дефи
цит витаминной продукции. 
Вот и нынче, несмотря на за
суху, лагодехцы вырастили 
неплохой урожай.

(«Зара Востока» —  
ГРУЗИНФОРМ).

З А П О В Е Д Н И К И :
КАК ВЫЙТИ ИЗ КРИЗИСА?

Нами рассмотрена статья «Как живешь, заповедник!», 
опубликованная в «Заре Востока» 4 апреля 1989 года, в ко
торой шла рачь о порешенных пока проблемах Лагодех- 
ского государственного заповедника.

Критические замечания, вы
сказанные е статье, ■ основ
ном соответствуют действи
тельности. Главным управле
нием заповедников и охот
ничьего деле последовательно 
осуществляются мероприятия 
по еыпра а л е и и ю недо
статков. Но нам п р и х о 
дится преодолевать множест
во  проблем, накопившихся в 
застойный период. Это и сла
бая материально-техническая 
база, скудость финансирова
ния. Не потому ли сегодня ни 
один из заповедников Грузии 
не укомплектован руководя
щими кадрами. Не хватает тех
ники: нужны машины высокой 
проходимости, а а лучшем слу
чае эвповедники обслуживают 
«слабосильные» грузовые ав
томобили. При столь ограни
ченных финансовых средствах 
об использовании необходи
мых заповедникам вертолетов 
не может быть и речи. Неод
нократно ставился вопрос и 
о выделении работникам запо
ведников раций, в которых они 
так нуждаются. Но, увы, их до 
сих пор нет.

Не могу не сказать и о том, 
что заповедное дело — от
расль самостоятельная, и для 
дальнейшего ее развития не
обходима научно обоснован
ная теория. Этим занимался 
Всесоюзный институт охраны 
природы, но его рекоменда
ции неприемлемы а условиях 
высокогорной Грузии. В р е с
публике же ни один из НИИ 
заповедниками не занимается.

Или взять кадровую проб
лему. Заповедники по своему 
статусу приравниваются к на
учно - исследовательским уч
реждениям, но, несмотря на 
это, нам трудно закреплять а 
них высококвалифицированные 
кадры. Основная причина со
стоит в том, что вопрос зар
платы научных сотрудников за
поведника не урегулирован. А 
ведь они должны получать 
столько же, сколько получают 
работники научно-исследова
тельских институтов. Кроме 
того, им должны предостав
ляться льготы, предусмотрен
ные для сельских специали
стов. Й еще один важный во
прос. Нужно позаботиться о 
том, чтобы готовить кадры 
специально для заповедников.

Некоторые проблемы, под- 
мятью а статье, трудно решить 
по той причине, что наши во з
можности ограничены Уста

вом заповедников. Как изве
стно, всякие хозяйственнью 
работы в заповедной зоне за
прещены. В последнее время 
начались разговоры о перехо
де заповедников на аренду и 
о развитии хозяйственной дея
тельности, но по уставу это 
не соответствует статусу запо
ведников.

Что касается искусственного 
переселения из заповедника 
оленей, то считаем это неце
лесообразным: ведь пересе
ление животных на гранича
щую территорию естествен
ным путем дает гораздо луч
ший эффект.

Насчет защитных полос во
круг заповедника: вопрос этот 
в Лагодехи частично решен. 
Но надо продолжить работу в 
этом направлении: полосы зна
чительно сокращают влияние 
на заповедник антропологиче
ского фактора, их территорию 
можно использовать для со з
дания личных подсобных хо
зяйств сотрудников заповедни
ка, а это послужит источником 
для улучшения их социально
го положения.

В 1987 году мы внесли пред
ложение в Лагодехский рай
исполком, и он аынес соответ
ствующее решение о том, что
бы объявить примыкающую к 
заповеднику территорию охот
ничьего х о з яйства (около 
трех тысяч гектаров) непри
косновенной, а она также яв
ляется защитной зоной- запо
ведника.

Трудно не согласиться с тем, 
что значительно должна улуч
шиться техническая оснащен
ность заповедников, чтобы 
можно было противостоять 
браконьерам, которые распо
лагают последними новинками 
техники. В противном случае 
будет очень сложно поддер
живать порядок в заповедни
ке. Должен быть также уста
новлен порядок и на приле
гающей к нему территории. 
«Китайская стена» не может 
защитить заповедник от отрав
ленных шод. Применение хи
мии на совхозных полях, при- 
МЫК9ЮЩИХ к ней, наносит су
щественный урон флоре и 
фауне заповедника.

Хотелось бы отметить, что 
• последнее время (с 1986 г. и 
по сей день) проведены зна
чительные мероприятия по 
усовершенствованию сети за
поведников. К примеру, на

семь тысяч гектаров расшири
лась территория Кинтришского 
заповедника, на три — Вашло- 
аанского, на пять тысяч — Каэ- 
бегского. Кстати, е состав по
следнего недавно вошли тер
ритории, на которых обитали 
редчайшие кавказские горные 
туры. Эта мера, несомненно, 
очень резонна.

Накоплен у нас и немалый 
положительный опыт. Так, об
разцом для других заповедни
ков страны стали мероприя
тия, проведенные в республи
ке с целью повышения компе
тентности и авторитета уче
ных советов заповедников. 
Раньше е каждом заповедни
ке был саой ученый совет, но 
по причине нехватки квалифи
цированных кадров их науч
ный уровень был низок. В на
стоящее время созданы рас
ширенные зональные ученью 
советы, куда, кроме местных 
кадров, вошли и передовые 
ученые отрасли. Зональными 
учеными советами на общест
венных началах руководят пе- 
редовью ученью республики, 
часто проводятся выездные 
ученые советы. Координирует 
всю эту работу Главный уче
ный совет Главного управле
ния заповедников и охотничь
его дела, председателем ко
торого является член-коррес
пондент. АН Грузии, директор 
НИИ горного лесоводства име
ни Г. Гулисашвили профессор 
Г. Гигаури. П о л  ожительное 
влияние этих мероприятий оче
видно.

Не могу не коснуться и еще 
одной проблемы. Возникают 
серьезные осложнения с из
данием научной литературы о 
заповедниках. Но, несмотря на 
это, вышли а свет шесть сбор
ников научных трудов, букле
ты о некоторых заповедниках, 
конспекты флоры и т. д.

Значительно р а с  ширнл-ись 
контакты коллективов запо
ведников с работниками веду
щих НИИ республики и стра
ны. Но хотелось бы, чтобы со 
трудничество это было взаи
мовыгодным. Ученые должны 
оставлять заповедникам герба
рии, коллекции, отчеты о про
деланной работе и т. д.

Словом, круг проблем ши
рок. Но среди них нет нераз
решимых. Мы ^надеемся на по
мощь руководящих организа
ций республики, научно-иссле
довательских учреждений.

Рамаз ШИШНИАШВИЛИ, 
начальник Главного управ
ления заповедников и охот
ничьего дела Госкомитета 
ГССР по охране природы  
и лесного хозяйства.

ПО ТРЕКУ- 
ВИХРЕМ

На Центральном тбилисском 
треке а очередной раз были 
проведены традиционные ме
ждународные соревнования на 
«Большой приз» Грузинского 
телевидения. В них приняли 
участие представители Бол-а- 
рии, ГДР, Кубы, Польши, Че
хословакии и СССР, а рядах к о . 
торых были представители 
Г руэии.

Как и всегда, особый инте
рес представлял турнир сприн
тере», гд е  разыгрывался глав
ный приз. Как и • последние 
годы, а нем преимущество бы
ло на стороне немецких вело
сипедистов, которые, несмотря 
на отсутствие с и л  ьнейших 
спортсменов — олимпийского 
чемпиона Лутца Хесслиха и 
экс-чемпиона мира Михаэля 
Хюбнера, представляли гроз
ную силу. После упорных полу
финальных поединков в финал 
спринтерских с о р евнований 
вышли представители этой 
страны Ральф Куши и Билли 
Хук. Они разыграли между со
бой первое место. Победите
лем стал Куши, выигравший у 
товарища оба заезда.

А а поединке за третье ме
сто встретились грузинские в е 
лосипедисты Отар Мчедлишви- 
ли и Владимир Адамашаили. 
Здесь сильнейшим оказался 
Мчедлишаили. Ему была вру
чена бронзовая награда.

Интересный эпизод произо
шел а часовой гонке. 27-лет
ний одессит Юрий Лупоненко 
за это время показал резуль
тат 48 километров 35 метров, 
установке новое мировое до
стижение для открытых треков. 
Однако этот результат не бу
дет зафиксирован как миро
вой рекорд. Дело е том, что, 
как оказалось, на Тбилисском 
треке ив было соответствую
щих служб. Но Лупоненко все  
же добился своего. Он*' уста
новил дав всесоюзных дости
жения. Десять километров 
преодолел за 19 минут 50,258 
сек., а  20 — за 39 минут 
56,114 сек .

С преимуществом советских 
велосипедистов завершились 
соревнования в гите на 1.000 
метров с  места. Первое ме
сто здесь завоевал Констан
тин Храбцоа из Москвы, по
бедивший е финале симфе
ропольца Александра Валяе
ва. Третьим был туляк Вла
димир Страхов.

С О П Е Р Н И К  
« Т О Р П Е Д О » ^  

« Д Н Е П  Р»

На тбилисском стадионе «Ди
намо» им. В. И. Ленина был 
проведен полуфинальный матч 
розыгрыша Кубка СССР по 
футболу. Динамовцы столиць 
Грузии принимали прошлогод
него чемпиона СССР — коман
ду «Днепр».

Игра проходила напряженно, 
в быстром темпе. Тбилисцы 
атаковали широким фронтом, 
а их соперники использовали 
любую возможность для ост
рых выпадов. Их тактика ока
залась более гибкой. На 40-й 
минуте защитник Тищенко, ока
завшийся в штрафной площад
ке хозяев поля, точным уда
ром головой открыл счет — 
1 : 0.

Вторая половина игры про
ходила а том же ключе. Тби
лисцы владели инициативой, а 
днепропетровцы действовали 
на контратаках. Во время од
ной из них Юдин хорошо ис
пользовал ошибку защитников 
динамовцев и с близкого рас
стояния увеличил результат — 
2 : 0 .  Это произошло на 67-й 
минуте.

В дальнейшем, когда до  кон
ца игры оставалось 14 минут, 
матч, к сожалению, был прер
ван на 25 минут из-за недис
циплинированности некоторых 
зрителей. Затем он возобно
вился. На последней минуте 
арбитр встречи Миляускас из 
Литвы назначил 11-метровый в 
ворота гостей за игру рукой

а своей штрафной площадке. 
Его реализовал Гогичаишви- 
ли — 2 : 1 .  Гости победили и 
вышли в финал Кубка СССР. 
Они встретятся в заключитель
ном матче розыгрыша с «Тор
педо». 0

*  *  *

Н а с н и м к а х :  эпизод во
скресного матча на Кубок 
СССР по футболу; «скорая по
мощь» увозит не в меру пере
волновавшегося болельщике.

Фото Михаила Кикаадзе.
( Ф о т о х р о н и к а  ГРУЗИН
ФОРМа — специально для 
газеты «Заря Востока»).

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

о б ъ я в л е н и я
К СВЕДЕНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 

АВТОМОТОТРАНСПОРТНЫХ
СРЕДСТВ!

До окончания срока прове
дения годового технического 
осмотра автомо то транспорт
ных средств осталось мвнев 
трех месяцев. По известным 
причинам состояние данного 
мероприятия в республике ос
тавляет желать лучшего.

Управление Госавтоинспек- 
ции обращается ко всем ру. 
ководителям автотранспорт
ных предприятий и к индиви
дуальным владельцам прове
сти технический осмотр под
вижного состава в установлен
ные сроки.

УГАИ МВД 
Грузинской ССР,

«ИВА» ПРЕДЛАГАЕТ...

Сельскохозяйственный коо
ператив «ИВА» продает мясо 
свиное (убойным весом, ту
шами) по цене 5 рублей за 
килограмм, картофель отбор
ный по цене 1 рубль за ки
лограмм, пиломатериалы.

Предлагает сотрудничество 
кооперативам, колхозам, сов
хозам по закупкам у >них сель
скохозяйственных продуктов, 
произрастающих а Грузии (по 
договорным ценам).

Доставка и вы воз продукции 
не м енее 20 тонн транспортом 
кооператива.

Обращаться: 220030, БССР, 
Минск-50, аб. ящик N9 234.

Государственная посредниче
ская организация — нориль
ский центр научно-техническо
го творчества молодежи «Ре 
зонанс» предлагает заинтере 
сованным организациям, ко
оперативам и частным лицам 
следующую техническую доку
ментацию на товары народно 
го потребления, которые мо
гут быть изготовлены е эле
ментарных производственных 
мастерских в основном из от
ходов производства: 

приспособление к бытовой 
электродрели длд рихтовани» 
кузовов автомобилей. Стои
мость документации— 200 руб
лей. Себестоимость изготовле
ния —  около 10 рублей;

присоска для лобовых сте
кол «Жигулей», предотвращаю
щая их хищение. Стоимость 
документации —  250 рублей. 
Себестоимость изготовления •*- 
25 рублей;

ударно-вращательная насад
ка к электродрели ИЭ-10-32 
для сверления железобетон
ных панелей. Стоимость доку
ментации —  180 рублей, себе
стоимость изготовления —  око
ло 5 рублей.

Документация > высылается 
при поступлении денег на рас
четный счет № 465601 в Но
рильском от д елении Пром
стройбанка СССР, МФО 144654.

Адрес центра: 663319, г. Но
рильск, аб. ящик № 2750, тел.: 
2-95-45, 2-84-91.

23 мая

Тбилиси
ПО П ЕРВО Й  п р о г р а м м е

13.00 — Д л я  абитуриентов. Химия
13.30 — Грузинский короткомет
ражный худож ественны й фильм 
«К расная линия». 14.00 — Теле
курс. Грузинский язы к. 16.00 
Грузинский документальный теле
фильм «От рассвета до заката» 
16.20 —> Информационный выпуск
16.30 — Изучим английский язык.
17.00 — Грузинский докум енталь
ный фильм «Возрож дение». 1 7 .6 5 - 
М еждународный дневник (повтор
но). 18.30 — Вечер ингилойского 
фольклора (повторно). 19.45 —  Ве 
черняя сказка . 20.00 — Моамбе

3.35 — Наш дискуссионный клуб.
22.00 — Время. 22.40 — Говорят 
народные депутаты  СССР (М )
22.50 — Тень и свет фильма. Гру
зинская хроника IX  век а . 00.05 — 
Поют студенты .

ПО ВТО РО Й  П РОГРАМ М Е 
9.35 — Программа Мультфильмов.
9.50 — М узыкальный телеэкран
(повторно). 11.15 — Новости (М ). 
11.25 — «Мой т е а т р * . М узы каль
ный худож ественны й телефильм 
(М ). 12.30 — Д окум ента л ь н ы й
фильм «Х вала десн и ц е*. 13.00 — 
Д ля абитуриентов. Химия. 13.30 — 
Грузинский короткометраж ный х у 
дож ественный фильм «К расная ли
н и я *. 14.00 — Телекурс. Грузин
ский язы к. 14.30 — Мультфильм 
«Вереш ок». 14.50 — Д ля школь
ников. Географ ия. .

Москва
ПО П ЕРВ О Й  П РОГРАМ М Е.

7.30 — «120 минут». 9.35 — М ульт
фильм. 10.05 — В. Тендряков 
«Хлеб для соб аки ». Телеспек
такл ь . 11.15. 16.30, 17.55 — Ново
сти. 11.25 — « Е . Камбурова. Мой 
театр » . М узыкальный худож ест
венный телеф ильм. 12.30 — Д ет
ский час (с  уроком французского 
я зы к а). 13.30 — «Это б ы л о -  
бы ло...»  16.45 — Концерт ансам
бля русских народных инструмен
тов «Орнамент» Калининской об 
ластной филармонии. 17.15 — До
кументальные фильмы. 17.50 — 
Минуты поэзии. 18.00 — «Здрав
ствуй. м узы ка» . Детский фоль
клорный праздник в Черновцах. 
18.45 — «Аф рика: древняя и веч
но м олодая». 19.45 — Сегодня в 
мире. 20.00 — «Таеж ные напевы» 
П ередача из В л а д и в о с т о к а
20.30 — Резонанс. 22.00 — Время. 
22.40 — Говорят народные депу
таты  СССР. 22.50 — Открытие 
Дней культуры  Республики Куба 
в  СС С Р. По окончании — Сегодня 
е мире.

ПО ВТОРОЙ  П РОГРАМ М Е
9.00 — Гим настика. 9.15, 11.05 -  
Научно-популярные фильмы. 9 .35 . 
10.33 — Этика и психология се
мейной жизни. 9-й класс. 10.05. 
12.05 — Ф ранцузский язы к. 1-и 
год обучения. 11.35, 12.35 — Ге
ограф ия. 6-й кл асс. 13.05 — «Кое- 
что из губернской ж изни». Худо- 
ж ественный телеф ильм. 14.25,
19.30 -  Н овости. 14.40 -  Ритми
ческая гим настика. 16.05 — Ф иль
мы студий сою зных республик. 
«И деальный пейзаж в пустыне». 
19.10 — Программа А л т а й с к о й  
студии телевидения. 19.40 — Поет 
заслуж енная артистка К иргизской 
ССР С. Ч откараева. 2 0 .1 0  -  Рек
лама. 20.15 — Ритмическая гим
насти ка. 21.00 — «Спокойной но
чи, малыш и!» 21.15 — Гостелера- 
дио Латвийской СС Р. «Н уж ен ли 
нам неудобный учитель» (Р и га).
22.00 — Время. 22.40 -  Говорят 
народные депутаты  СССР. 29.50 — 
Фильмы студий сою зных респуб
лик. «И деальный пейзаж » пус; 
ты н е» . 23.55 -  Документальный 
телефильм о методе волевой лик
видации ды хани я, разработанном 
кандидатом медицинских наук 
К. П. Бутейко 00.15 -  Новости.
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